
Взгляд Дмитрия Пучкова  
на обстановку в стране и мире -   

   12:00

Гоблин уполномочен 
заявить! 
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Продолжение на стр. 13 ‣Читайте на стр. 8 - 9 ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Далеко не все идут по стопам 
знаменитых пап и мам.

Казалось бы, сыну актера сам Бог велел 
идти в театральный. А, скажем, дочке теле-
ведущей просто грех не подать документы 
на журфак. Но в реальности не все так 
однозначно - достаточно изучить список 
вузов, в которые собрались поступать 
звездные отпрыски.

Куда будут 
поступать 
дети звезд

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Евгений ОРЛОВ

Это больше 
годового бюджета 
страны.

Каждый среднестатисти-
ческий житель России дол-
жен банкам чуть больше 
200 тысяч рублей, а все мы 
вместе - уже 30 триллионов. 
Такую цифру обнародовал 
Центробанк. 

Всего один факт, чтобы 
понять масштаб: 30 трлн 
рублей - это больше всего 
годового бюджета страны. 

По планам Минфина, в 2023 
году бюджет РФ заработает 
26,13 трлн.

Кстати, за год сумма на-
ших долгов выросла на 13%. 
Однако в Центробанке счи-
тают, что это не такой уж и 
плохой знак.

«Потребительская актив-
ность в I квартале 2023 года 
увеличилась, а склонность 
граждан к сбережениям 
сократилась», - пишут экс-
перты ЦБ. 

Переводим на обычный 
язык: россияне почувство-
вали уверенность в завтраш-

нем дне, поэтому стали 
меньше хранить деньги под 
подушкой и больше тратить. 
В том числе в кредит.

ЦБ отметил и другую 
причину роста долгов: за 
последние месяцы банки 
снизили требования к за-
емщикам и стали охотнее 
раздавать кредиты. Потому 
что банкиры тоже поняли: 
серьезного кризиса из-за 
санкций не случилось. И 
можно спокойно давать 
людям ссуды, не опасаясь, 
что заемщики окажутся не 
в состоянии платить.

Россияне задолжали 
банкам 30 трлн рублей

Стас Пьеха попал 
в реанимацию
Алена МАРТЫНОВА, 
Юлия СТАЛИНА

42-летний 
певец оказался 
в Боткинской 
больнице  
из-за проблем 
с сердцем.

Вскоре после госпита-
лизации Пьеха записал 
видеообращение: «Я про-
вел все сердечные анали-
зы, которые только можно 
было. Никаких глобальных 
проблем они не показали».

Внук Эдиты Пьехи не 
скрывает, что в молодости 
плотно сидел на наркоти-
ках. «Я был обыкновенным 
наркоманом... - признавал-
ся певец в одном из интер-
вью. - Это чудо, что я еще 
жив. У меня было три реа-
нимации и инфаркт...»

С тех пор Пьеха не только 
завязал с наркотой и алко-
голем, но и открыл реаби-
литационную клинику. Сей-
час он правильно питается, 
занимается единоборства-
ми. Но врачи считают, что 
очистка не завершена. 

«Наркотики-то вышли 
из организма, но метабо-
лические процессы, кото-
рые они запустили, сохра-
няются», - объяснил «КП» 
кардиолог Юрий Конев. 
А вот экс-супруга Пьехи На-
талья Горчакова уверена, 
что причина проблем более 
прозаична: «Все дело в его 
плотном графике. Он зара-
ботался, и вот результат».

Газета нашего города ★ Тюмень

99,6 FM

Смертельный Смертельный 
сидр сидр 
продавали  продавали  
в разливайки в разливайки 
по цене по цене 
питьевой питьевой 
водыводы
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Наш специальный корреспондент 
Александр Рогоза провел 

расследование производства 
«бодяжного пойла».

Певица Глюкоза  
с дочерью Лидией.

8 029 000
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Дача в 2023 году - Дача в 2023 году - 
сплошные траты  сплошные траты  
или возможность или возможность 
сэкономитьсэкономить
Читайте на стр. 11 ‣
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ОБЩЕСТВО
Победа, 
культура 
и сам русский народ: 
чем гордятся россияне

ЗДОРОВЬЕ
Таблетки с алкоголем 
и без рецепта: названы 
самые частые ошибки 
россиян при лечении

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 ■ ВОКРУГ РУБЛЯ

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России могут легализовать 
продажу красивых автономе-
ров.

Создатель «Тетриса» Алексей 
Пажитнов разъезжает по Амери-
ке на «Тесле» с номером из шести 
букв: TETRIS. Платит за это в бюд-
жет США около $300 ежегодно.

Создатель Telegram Павел Ду-
ров недавно хотел купить на дубай-
ском аукционе автомобильный но-
мер из одной цифры: 7 (счастливая 
у арабов цифра). Предлагал около 
$10 млн, но его ставку перебил 
местный богатей, отваливший на 
$5 млн больше.

А в Таиланде продали автономер 
9999 за 1,3 млн долларов. Девятка 
у тайцев считается тоже счастли-
вым числом.

Разве нашей казне не нужны та-
кие деньги? - рассудил депутат Гос-
думы Антон Ткачев. И обратился 
к премьеру Михаилу Мишустину 

с просьбой возобновить работу по 
созданию аукционов, на которых 
бы продавались красивые номера. 
«Возобновить» - потому что несколь-
ко лет назад власти уже собирались 
запустить такие аукционы. Но при-
шел ковид, и стало не до того.

 Пора реанимировать идею! Тем 
более у нас тоже есть счастливые 
цифры, на которые найдутся желаю-
щие. Например, джеймс-бондовские 
007, дьявольские 666, питейные 
777 - кто ж не помнит портвейн 
советских времен?

- Давно пора, - поддержал идею 
вице-президент Национального 
автомобильного союза Антон 
Шапарин. - У многих эти номера и 
буквосочетания очень востребова-
ны - есть такие люди, которые хотят 
показать, что круче других.

А пока у нас нет государственных 
аукционов, процветают подпольные 
биржи. На специальных сайтах поку-
патели затейливых номеров находят 
тех, кто готов с ними расстаться.

- Заходишь на эту интернет-биржу, 
находишь нужный номер, торгуешь-
ся, договариваешься. Поскольку 
номер висит на какой-то машине, 
то надо эту машину купить. Потом 
оставить за собой красивый номер, 
а автомобиль продать обратно без 
номера. Такая процедура предусмо-
трена законом, - говорит Шапарин.

По словам эксперта, цены на но-
мера начинаются с 20 - 30 тысяч 
рублей. Верхняя планка ограниче-
на только жадностью продавца и 
платежеспособностью покупателя.

- Очень в цене, например, авто-
мобили серии АМР77,  - говорит 
Антон Шапарин.  - Потому что на 
автомобилях серии АМР97 (таких на 
свободном рынке не купить) ездят 
силовики, депутаты, высшие чинов-
ники, и «крутым пацанам» кажется, 
что это практически одно и то же. 
Стоимость такой игрушки - от мил-
лиона рублей. Высоко ценится и 
серия АМО, так называемая старая 
Москва - раньше это была номерная 
серия для автомобилей столичного 
чиновничества. Находятся люди, 
которые гоняются за номерами с 
сочетаниями ХАМ или ВОР.

По мнению нашего собеседника, 
если будут созданы госаукционы, 
то цены на красивые номера взле-
тят - любителей покрасоваться бу-
дет привлекать еще и безопасность 
сделок под контролем государства.

- Думаю, дубайские рекорды у нас 
бы перекрыли, - говорит Шапарин.

Хочешь номер 777? 
Заплати - и нет проблем!

Игорь ЯКУНИН

В День России в Кремле 
президент награждал лучших 
ученых, медиков, шахтеров, 
кинематографистов 
и даже реставраторов.

Глава государства приветствовал два 
десятка человек разных возрастов, зва-
ний и степени узнаваемости, которые 
получали Звезды Героев Труда и знач-
ки лауреатов Госпремии.

Первыми глава государства поздра-
вил великолепную пятерку тех, кто 
получил Золотые Звезды Героев Труда: 
авиастроителя Александра Иноземцева, 
главу Федерального центра двойных 
технологий «Союз» Юрия Милехина, 
горнорабочего уранового рудника № 1 
в Забайкалье Эдуарда Щербину, руко-
водителя Бийской льняной фабрики 
Льва Калёнова и педагога из Волоко-
ламска с полувековым стажем Татьяну 
Бабурову.

Для каждого из полутора десятка лау-
реатов Госпремии президент нашел 
добрые слова.

- Крупные ученые, блестящие врачи, 
отличные управленцы, - Путин по-
смотрел в зал. - Их идеи за короткое 
время находят блестящее применение.

Одному из награжденных повезло 
появиться на свет в День России.

- У Левона Андреевича Ашрафяна се-
годня день рождения. Наши поздрав-
ления, - улыбнулся президент.

Глава Института онкогинекологии 
и маммологии испытывал очевидное 
волнение.

- Я хочу поблагодарить Россию как 
армянин, который родился в Грузии и 

воспитан на русской культуре, - сказал 
71-летний лауреат. - В нашем доме 
собирались 9 Мая фронтовые друзья 
моего отца. Их уже нет, а эта эстафета 
живет в моей душе, и я восхищаюсь 
теми, кто сегодня на переднем крае.

ЗВЕЗДОЧКИ ПРИЛЕТЕЛИ
Первой из Героев Труда взяла сло-

во Татьяна Бабурова, педагог гимназии 
№ 1 Волоколамска.

- Я училась в 1-м классе, когда в Во-
локоламский район прилетели первые 
звездочки Героя Соцтруда. Они за-
сияли на груди наших доярок. А через 
несколько лет Звезда Героя зажглась 
на груди директора племзавода «Хол-
могорка» - они держали первое место 
в СССР по надоям, - вспомнила Та-
тьяна Ивановна. - Прошло 57 лет. И 
вот звездочка вновь прилетела в наш 
район. Это моя звездочка. Настоящий 
труд, когда есть долг и радость, спо-
собен дарить человеку долголетие и 
востребованность.

Горнорабочий из Забайкалья Эдуард 
Щербина, который с товарищами добы-
вает уран, также слов даром не тратил.

- Я служил и будут служить России! 
Рабочие и инженеры нашего горно-
рудного предприятия вас и страну не 
подведут, - доложил он президенту.

СЛОВО ХИРУРГА
В числе лауреатов Госпремии оказа-

лось немало работающих в медицине.
Академик и главврач горбольницы 

имени Боткина Алексей Шабунин так 
поблагодарил за награду:

- Хирурги мало говорят. Госпре-
мия - признание результатов рабо-
ты пятитысячного коллектива Бот-

кинской больницы . От имени всех 
российских медиков со всем знанием 
дела хотим пожелать вам здоровья.

А профессор Института им. Евдоки-
мова Дмитрий Пушкарь был исполнен 
гордости за коллег:

- Спасибо каждому урологу стра-
ны - они каждый день внедряют тех-
нологии, за которые наш коллектив 
получил Госпремию.

ШАГ В КОСМОС
За создание фильма «Вызов» 

Госпремию получили Константин Эрнст, 
Юлия Пересильд и Клим Шипенко.

Юлия Пересильд исполнила глав-
ную роль в «Вызове».

- Спорить с великим Сергеем Ко-
ролевым, что космос не для женщин, 
я себе не позволю, но... женщины 
созданы для космоса, - улыбнулась 
Юлия. - Во-первых, это красиво. Во-

вторых, невесомость - это чувство 
влюбленности...

Владимир Путин, сказавший много 
теплых слов в адрес Карена Щахназа-
рова и реставратора Андрея Голубейко, 
худрука Хора им. Пятницкого Алексан-
дры Пермяковой и президента органи-
зации «Справедливая помощь доктора 
Лизы» Ольги Демичевой, в завершение 
еще раз поздравил лауреатов.

- Хотел бы сказать, что на выступле-
ние каждого из награжденных хотелось 
как-то отреагировать, но... лучше, чем 
наши лауреаты, трудно сказать. А не-
которые выступления были неожи-
данными даже для меня, - признался 
Путин. - Константин Эрнст сказал, 
что кино - это не столько развлечение,
а формирование образа мысли. Фор-
мировать жизненные настройки может 
только настоящее искусство, а поддел-
ка не оказывает влияния ни на кого.
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Благодаря Владимира Путина, лауреат Госпремии 
Юлия Пересильд на церемонии в Кремле сказала, что космос - 

это любовь и женщине там самое место.

Путина растрогали и удивили
слова лауреатов

Что думают о таком способе пополнения 
бюджета читатели «КП» - в «Вопросе дня» > стр. 3.

Россия
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КСТАТИ
Прикинуться 
министром 
не получится

Живет в народе поверье, 
что есть, дескать, блатные 
номера, при виде которых 
инспектор ГИБДД чуть ли не 
честь отдает.

- Номера, реально принад-
лежащие спецслужбам, в сво-
бодном доступе не купить,  - 
говорит Антон Шапарин.  - А 
похожие, наоборот, вызывают 
усиленное внимание посто-
вых. Ведь понятно, что если 
у человека имитация, то он, 
скорее всего, приобрел ее с 
какими-то не вполне законны-
ми целями. Времена, когда 
можно было купить номер, 
открывающий широкие воз-
можности, давно прошли.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Вскоре можно будет официально купить 
красивый автономер (см. стр. 2).

Как бы нам 
еще привлечь 
деньги в бюджет?
Вадим ДРОБИЗ, аналитик 
федеральных рынков алкоголя:

- Когда-то кто-то обещал привлечь в бюджет многие мил-
лиарды мощной приватизацией - и что мы получили? Сейчас, 
наоборот, надо роль госсобственности усиливать. Можно ли 
что-то выжимать из рынка алкоголя? Учитывая, с какой регу-
лярностью растет минимальная цена на крепкий алкоголь, 
думаю, дополнительно уже ничего не выжмешь. Наоборот, 
деньги уйдут не в бюджет а на рынок алкогольных суррога-
тов. Где же еще по сусекам поскрести? Возможны займы, 
которые могут предоставить дружественные страны.

Андрей ТУМАНОВ, экс-депутат Госдумы, 
глава «Садоводов России»:

- Привлечь деньги можно одним: создание благоприятных 
условий, чтобы бизнес работал, чтобы было выгодно людям 
работать и вкладываться по-белому. Нужна ли прогрессивная 
шкала налогов - ну мы же не Америка, где все больше всего 
боятся налоговую службу.

Алексей КУДЕЛИН (художник Вася Ложкин):
- Когда мне на машину выдали номер 600 - меня долго под-

калывали, где и у кого я такой номер купил, а мне просто 
повезло. Вообще с привлечением денег все давно в Турции 
придумано: платить за красивые (или нужные) номера на соб-
ственный дом и на квартиру. Да, будет несколько хаотично, 
зато бюджет получит деньги.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией 
луковых и бахчевых культур НИИ риса:

- Богатые люди могли бы платить за именные новые сорта 
арбузов или дынь. Или вложить деньги в исследования госу-
дарственных институтов - ну какой-то фонд такой создать. Еще 
можно воссоздать МТС, крупные госстанции на селе, чтобы 
у них была хорошая техника, за которую, арендуя ее, могли 
бы платить мелкие фермеры. И потекли бы деньги в бюджет 
и от аренды, и от налогов самих этих фермеров, которые бы 
не разорялись, а расцвели.

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, Мосметеослужба:
- Был опыт и у английской метеослужбы, и у Росгидро-

мета  - яркие метеоявления называть именами богачей, 
которые за такую возможность платили. В России это не 
прижилось, а в Британии получилось. Да, у них циклоны 
называют именами миллионеров. Кто-то платит за то, что-
бы его именем назвали комету или лунный кратер, если 
у человека есть лишние деньги - пусть они попадают не в 
частные руки, а государству .

Татьяна ВИЗБОР, ведущая, бард:
- Если сделать поменьше налогообложение на пенсионеров 

и вообще неимущих и проверок поменьше сделать, а для 
сверхбогатых - наоборот, по справедливости,  - вот и будут 
дополнительные доходы.

в стране и мире
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений СУЧКОВ

Ранним утром 12 июня ушел 
герой скандалов и судов Силь-
вио Берлускони,  лидер кон-
сервативной партии «Вперед, 
Италия!» и трижды премьер-
министр страны. Он скончался 
на 87-м году жизни в милан-
ском госпитале «Сан-Рафаэле». 
В последние несколько месяцев 
состояние его здоровья вызыва-
ло все больше опасений у вра-
чей и близких, особенно по-
сле того как  в апреле у Сильвио 
диагностировали лейкемию.

Италия потеряла яркого ли-
дера, взбалмошного богача, ба-
лагура и ловеласа, прозванно-
го в своей стране «Кабальеро» 
(«Рыцарем»).

Вместе с ним, с его шумными 
и креативными избирательны-
ми кампаниями, скандалами, 
вечеринками «бунга-бунга» и 
гремевшими на весь мир лю-
бовными историями оконча-
тельно уходит в прошлое целая 
итальянская эпоха. С «дольче 
вита», эстрадой 70-х и 80-х 
годов, комиссаром Каттани, 
маленькими семейными ма-
газинчиками, ресторанами и 
треском роя мотороллеров на 
фоне Колизея.

Берлускони родился в Мила-
не в 1936 году. Никогда не бед-
ствовал - семья принадлежала 
к среднему классу. О политике 
Сильвио поначалу вовсе не ду-
мал, посвятив себя бизнесу с 
недвижимостью. В начале 60-х 
он заложил свой первый жилой 
квартал в Бругерио.

Затем ринулся в другую сфе-
ру - медийную. В 1975 году он 
создал компанию Mediaset, со 
временем ставшую телевизион-
ной и финансовой империей и 
сделавшую Берлускони одним 
из самых богатых людей в мире. 
А заодно прикупил футбольный 
клуб «Милан», которым владел 
более тридцати лет.

До политического деятеля 
Сильвио созрел в самом кон-
це минувшего века. В 1993 го-
ду «Кабальеро» основал свою 

партию «Вперед, Италия!» и 
тут же провел ее в парламент, 
став сразу премьер-министром, 
перескочив все промежуточные 
правительственные ступени.

Долгие годы он витал в зени-
те славы, ему прощались все 
экстравагантные выходки, на 
которые он был мастак.

Чего, например, стоила его 
фраза в адрес темнокожего пре-
зидента США Барака Обамы: «А 
этот парень здорово загорел!»

Но в 2011 году в результате 
долгового скандала, в который 
угодила Италия, Берлускони 
пришлось уйти в отставку. И 
экс-премьеру припомнили все 
былые финансовые , политиче-
ские и бытовые грехи. Судеб-
ные разбирательства шли одно 
за другим.

«Рыцаря» признали вино-
вным по «делу Руби» - о несо-
вершеннолетней участнице его 
вечеринок, с которой у Сильвио 
якобы была сексуальная связь. 
Итог - семь лет тюрьмы. Но 
апелляционный суд счел, что 
улик недостаточно, и оправдал 
политика.

Затем обвинение в неуплате 
налогов. Тут Берлускони от-

вертеться не удалось - год он 
выполнял общественные ра-
боты в доме для престарелых в 
родном Милане.

Пять лет назад «Кабальеро» 
попытался было опять вернуть-
ся в политику, но партия «Впе-
ред, Италия!» была уже не той 
грозной силой, что раньше, - 
необходимого числа голосов 
для победы она не набрала.

Несмотря на все эти удары 
судьбы, Берлускони всегда 
оставался борцом, твердо дер-
жал удар и никогда не сдавался. 
Нам он запомнится серьезным 
и конструктивным настроем в 
делах с Россией, особенно на 
фоне других западных поли-
тиков.

«Потрясены сообщением о 
смерти С. Берлускони, - гово-
рится в заявлении посольства 
РФ в Италии. - Это был ве-
ликий государственный дея-
тель, оставивший глубочайший 
след в истории Италии, мира 
и российско-итальянских от-
ношений. Человек огромных 
способностей и большого серд-
ца. Глубоко соболезнуем род-
ным и близким, всему народу 
Италии».

Экстравагантный политик, 
плейбой и работник 
дома престарелых
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Женскую красоту Сильвио всегда ценил. 
Причем ценил дорого! И слабому полу это нравилось.

На 87-м году скончался бывший премьер-министр Италии 
Сильвио Берлускони.

Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политической власти по всему 
земному шару, использованные США в период со второй половины XX столетия 
до наших дней. Особое внимание в издании уделено «цветным революциям» XXI 
века. В ней показан арсенал накопленных ЦРУ США вариантов перекройки по-
литического устройства неугодных Вашингтону стран: покушения на их лидеров, 
подкуп оппозиции...
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Горечь, страхи 
и надежды сел, 
затопленных 
после подрыва 
Каховской ГЭС.

- В Новой 
Каховке го-
стиниц нет, - 
сообщили мне 
на въездном 
блокпосту. - 
Ночевать не-
где, а в 21.00 начинается ко-
мендантский час. Так что 
вернетесь и будете спать в 
машине на посту.

ЛЕНИНУ ПО ШЕЮ
Окраина Новой Каховки 

похожа на разбитый Мариу-
поль и прифронтовые районы 
Донецка: тихо, разбитые за-
водские корпуса, сгоревшие 
автомобили и никого, чтобы 
спросить дорогу. Поэтому так 
обрадовался я случайному ве-
лосипедисту.

- Не подумайте за хам-
ство, - извинился красно-
лицый ездок. - Нет ли у вас 
немного гривен для по-
правки здоровья? Можно 
руб лями.

Я выдал ему сто рублей, 
и велосипедист сообщил, 
что город почти высох, 
но на Днепровский про-
спект выходить не сто-
ит - застрелят. Красно-
лицый повращал глазами 
и скрылся во дворе.

Старый центр Новой 
Каховки - зеленый и при-
ятный, с изящной сталин-
ской архитектурой. Но на его 
тенистых улочках пусто. Все 
стараются закончить дела в 
первой половине дня, а после 
обеда прячутся по домам. От 
украинских обстрелов.

- Воды было так много, что 
Ленину - по шею, - рассказа-
ли встретившиеся мне жен-
щины про памятник вождю 
возле Дворца культуры.

ДЬЯВОЛ С ПРАВОГО 
БЕРЕГА

В тишине раздавался 
шум генератора. Я по-

шел на звук и вышел к 
зданию горадмини-
страции, из подва-
ла выкачивали воду. 
Несмотря на поздний 
час, меня принял 
местный глава Вла-
димир Леонтьев. Он 

не спал несколько дней.
- Я не поверил, когда мне 

сообщили, - признался мне 
он. - Это акт невероятной 
степени цинизма! Хотя мы и 
готовились: Каховская ГЭС 
обстреливалась противни-
ком с июля. По плотине 
сотни раз били «Хаймарса-
ми», ракетами HARM. Ка-
тастрофа случилась 6 июня, а 
4-го начали сброс с Днепро-
гэс (подробности - на сайте 
KP.RU).

- Зачем все это?
- Могу только предполо-

жить. Российские войска 

укрепили позиции на левом 
берегу и на островах. Возмож-
но, украинцы хотели исклю-
чить возможность переправы 
на правый берег? Им нужен 
был информповод. Создать 
катастрофу и переложить 
вину за нее на Россию. Дья-
вол живет на правом берегу 
Днепра!

- Что с городом?

- Вода поднималась на 
12 - 13 метров. Было зато-
плено 700 домов. Часть снес-
ло водой, и дома эти сейчас 

под Одессой. ГЭС разру-
шена. Мы эвакуировали 
больше тысячи человек. 
Огромный урон подво-
рью - люди выращива-
ли в теплицах огурцы, 
помидоры, клубнику, 
зелень. В одном из хо-
зяйств было больше 
200 свиней, они погиб-
ли. Затоплены кладби-
ща, нарушена работа че-
тырех канализационных 
станций. Смыт нацио-
нальный парк, где жили 
тысячи краснокнижных 

птиц, кабаны, косули, еноты, 
лисы, огромные речные чере-
пахи. Разрушены две школы, 
детсад, медпункты, два дворца 
культуры, электросети. Зато-
плен Корсунский женский мо-
настырь середины XVIII века 
(на одной из его башен гнез-
дились аисты).

- Трагедий таких не было 
никогда?

- Да что вы! Ущерб эколо-
гии колоссальный! Будет за-
соление вод (теперь морское 
течение пойдет сюда). У нас 
была мелиорация пахотной 
земли юга Херсонской и За-
порожской областей. Теперь 
Каховский магистральный ка-
нал и Северо-Крымский канал 
перестали снабжаться водой. 
Снизился уровень пресной 
воды, которую мы берем из 
артезианских скважин. Ниже 
по течению затопило 36 насе-
ленных пунктов. Эвакуируе-
мых людей обстреливают: од-
на женщина погибла, многие 
ранены.

УЕХАЛ БЫ В ЗАПОЛЯРЬЕ
Глава поинтересовался, 

где я буду ночевать, и рас-
порядился разместить меня 
на ночь в пункте временного 
размещения(ПВР) вместе с 
беженцами. А детским вещам 
он обрадовался.

ПВР - в двухэтажном зда-
нии общежития. Я занял ме-
сто в углу, посмотрев, куда 
полетят осколки стекол в слу-

чае прилета. Беженцы поста-
вили чайник и пригласили 
чаю попить.

У одних дома были затопле-
ны, у других сожжены.

Дом 62-летнего Сергея в се-
ле Корсуновка смыло. 

- Я шел к дому, вода прибы-
вала, по щиколотку, по пояс, 
по шею. Я уже на цыпочках 
шел, но понял, что не дойду, 
и двинул обратно. Соседи со-
бирали вещи и пытались на 
машине уехать. Смотрю, их 
машина уже под водой. Я то 
жил наверху, на 4-метровом 
бугре, и радовался, что вода 
до меня не достанет, но сей-
час только второй этаж видно.

- И что будете делать?
- Говорят, повезут в Гени-

ческ в пансионат. Может, до-
кументы сделают. А то у меня 
паспорта нет. С паспортом я 
бы поехал, ну хоть… в Заполя-
рье. Я работал 7 лет в Якутии. 

СТАЛ БОМЖОМ 
НА СТАРОСТИ ЛЕТ

Молодой парень Володя 
живет в ПВР уже давно. В 

Зона                 бедствия

  Григорий КУБАТЬЯН, 

   военкор «КП»    
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Даже у тех, кто жил на возвышении, 
вода залила первые этажи и добралась 

до вторых, превратив улицы в мутные реки.
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По Новой Каховке не успевшие уехать жители пробирались 
кто по колено в воде, а кто и по шею.

Гр
иг

ор
ий

 К
УБ

АТ
ЬЯ

Н/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Глава Новой Каховки 
Владимир Леонтьев первые 

три дня почти не спал.

Людей снимали с крыш, дома тонули        на глазах
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Игорь ЯКУНИН

Накануне Дня России украинские 
военные пытались потопить 
русский корабль, который некогда 
спас их соотечественников.

В ночь на воскресенье была совершена очередная 
атака морских беспилотников, принадлежащих неза-
лежной, на корабли Черноморского флота.

Как сообщило через несколько часов после этого 
нападения Министерство обороны России, ВСУ по-
пытались ночью атаковать безэкипажными катера-
ми корабль «Приазовье» Черноморского флота. Это 
корабль-разведчик. У него вот такое вооружение: из 
зенитной артиллерии - две шестиствольные автомати-
ческие системы АК-306М, из ракетного вооружения - 
ПЗРК «Игла» и 16 зенитных ракет.

«Приазовье» обеспечивал безопасность газопро-
водов «Турецкий поток» и «Голубой поток», который 
питает, кроме Турции, и часть Южной Европы.

- В ходе отражения атаки все шесть украинских 
катеров уничтожены огнем из штатного вооружения 

корабля в 300 километрах юго-восточнее Севастопо-
ля, - сообщили в Минобороны РФ. - Пострадавших 
нет. «Приазовье» продолжает выполнение поставлен-
ных задач.

В нашем оборонном ведомстве подчеркнули, что «в 
данный период, как и в ходе предыдущих подобных атак, 
в воздушном пространстве центральной части Черного 
моря вел разведку стратегический разведывательный 
беспилотный летательный аппарат RQ-4B Global Hawk 
военно-воздушных сил США».

Кто бы сомневался. Разведывательно-ударные дроны, 
самолеты дальнего радиолокационного обнаружения 
и боевого управления «отмечаются» перед, во время 
всех диверсий ВСУ на российские объекты и корабли.

Напомним, они «наблюдали» во время диверсии на 
Крымском мосту, затопления крейсера «Москва», атак 
на Черноморский флот в Севастополе и его штаб, уда-
ра по нефтебазам в Крыму и Туапсе, атак на корабль 
«Иван Хурс».

Возможно, в Киеве забыли, но их дроны атаковали 
корабль, который 8 лет назад эвакуировал граждан 
Украины из Йемена, где шла спецоперация против 
повстанцев-хуситов.

Российские бойцы 
с Ореховского 
направления рассказали 
о боях под Малой 
Токмачкой, где своей 
техники у противника 
уже не осталось.

Связь с передовой сейчас эпизо-
дическая. Времени на разговоры 
у парней нет.

Но когда выдается свободная 
минутка, знакомые рассказывают 
о том, как продвигаются дела на 
самом сложном участке Запорож-
ского направления.

Голосовое сообщение, отправ-
ленное еще 8 июня, дошло до меня 
только 10-го числа. В нем товарищ 
рассказывает о том, как россий-
ские войска отбивались от первого 
наката противника.

- Жара - конкретная. Еще у со-
седей попытка прорыва была, туда 
ездили корректировать. На 100 
метров к нашим позициям подош-
ли, гады. 12 часов боя, можешь 
себе представить? Три часа арт-
подготовки, когда голову просто 
не поднять. Ночка была веселая. 
Но, слава богу, выстояли. Не без 
потерь. Но и мы шесть машин у них 

сожгли. Три «Бредли», 
«Леопард» второй уде-
лали. Еще два минных 
тральщика шли - их то-
же. Кто на мине подо-
рвался - тех уже с ПТУ-
Ров добивали. Сейчас 
не прут, беспокоящий 
огонь артой ведут, 
перегруппируются 
и опять пойдут, на-
верное. Тянут, нем-
цы (так наши бойцы 
называют противника на передке), 
резервы.

На мой следующий вопрос «Как 
сам вообще?» ответ приходит толь-
ко на следующий день.

- Привет, брат! Звездорез кон-
кретный! Сутки уже идет бой. Прут 
несколько бригад. Техники у них 
немерено. Тяжело, но стоим! Бьем 
немца как можем и держимся. На 
следующий день еще наколошма-
тили 12 единиц. Метров за 400 до 
нас остановили. Три «Леопарда» 
уже вшатали. Один на той точке 

(там, где уничтожены еще несколь-
ко «Бредли») и еще два на другом 
фланге.

- Говорят, они теперь со-
ветскую технику вперед 
пускают?

- Не-е-е, все пиндосов-
ское, западное. Своей 
уже нет. Но снаряду все 

равно, чья. Коптеры с 
гуманитарки - дневные 
и ночные - помогают 

охрененно. Все подходы отсекаем, 
по возможности, с арты (артилле-
рии. - Ред.).

Связь снова прервалась. За ко-
роткими, но ценными сообщения-
ми с самого передка - бессонные 
ночи, запах дыма и пороховой га-
ри, круглосуточная боевая работа 
и тесное соседство со смертью.

Эти героические люди пока не 
осознают, что на самом деле тво-
рят историю. Как когда-то творили 
их деды на Курской дуге.

Надо выстоять, парни!
Помогай Бог...

Зона                 бедствия

 ■ АТАКА

 ■ ВЕСТИ ИЗ ЗАПОРОЖЬЯ

Печальный дрон, вечерний дрон

«Три «Леопарда» 
мы уже вшатали»

его дом прилетел «Эскали-
бур» (155-мм высокоточный 
управляемый снаряд. - Ред.). 
Сложился весь подъезд. А 
его квартиру насквозь про-
бил осколок. К счастью, в 
этот момент Володя гостил в 
Крыму, потому жив. Теперь 
еще и затопило все…

- Не страшно жить в таких 
условиях?

- Мы-то прорвемся. Вот в 
Донецке страшно! - отвечает 
Володя.

Пожилой дед ходит с пал-
кой по коридору и ворчит:

- 72 года прожил, и все зря! 
На старости лет стал бомжом. 
И такое видел, что лучше не 
надо! Люди от украинских 
обстрелов в подвалах пря-
тались, а их водой затопило! 
На деревьях спасались, на 
крышах!

До ночи в ПВР приезжают 
новые люди. У каждого исто-
рия, как смыло родной дом, 
рухнули стены или уплыла 
вниз по Днепру крыша. Что 
теперь делать, пока мало кто 
из них понимает.

УТОНУВШАЯ 
КОРСУНОВКА

В село Корсуновка я еду 
вместе с Валерием Козловым - 
управляющим администраци-
ей Днепрян и Новокаховской 
военной администрацией. Се-
ло - в его ведении. Здесь было 
затоплено 700 дворов.

На улице Суворова собра-
лась толпа, гудит. Пугают, что 
неподалеку полыхает лес, то 
ли подожженный диверсанта-
ми, то ли прилетом снаряда. 
И что подтопление поселка - 
лишь начало бедствий.

Часть улицы затоплена. По 
ней бредут в воде люди, пы-
тающиеся добраться до своих 
домов и спасти хоть что-то. 
Рядом плывут собаки, задум-
чиво тихие, ни одна не лает.

Мужики показывают друг 
другу на телефонах видео.

Вот так с крыши женщину 
снимали, а вот дядька спа-
сает свиней - хватает одну и 
плывет с ней в безопасное 
место, потом возвращается 
за другой. Вывезти свиней из 
села невозможно, но можно 
обеспечить едой, пока вода 
не схлынет.

Рассказывают, что плыли 
на лодке и увидели косулю. 
Хотели дать веслом по голове 
и забрать с собой. Но потом 
пожалели - вроде как собрат 
по несчастью.

Валерий перекидывается 
парой слов с одним жителем, 
с другим. Объезжает село, 
оценивает ущерб. В Корсу-
новке живут больше 1,5 ты-
сячи жителей, точнее, 
жили. Теперь негде - 95% 
домов для жилья непри-
годны. Стены повалены, 
крыши скособочены. В 
одном месте поток воды 
вырвал с корнем бетон-
ный забор.

Приехал автобус с гумани-
таркой, всем нуждающим-
ся раздают питьевую воду и 
хлеб. Колодцами пользовать-
ся нельзя - вода мутная и, ве-
роятно, отравленная, из-за 
большого количества погиб-
ших животных. Этот вопрос 
сейчас изучает эпидемиоло-
гическая служба. Но даже во-
ду из скважины рекомендуют 
кипятить не меньше 5 минут.

На верхней улице спаса-
тели готовят лодку, чтобы 
проверить, не нужна ли ко-
му помощь. В первые дни 
катастрофы собирали людей 
с крыш, проплывая над забора-
ми. Лишь когда уровень воды 
упал, обнаружили, что на за-
борах и воротах были острые 
наконечники, способные ра-
зорвать резиновую лодку.

Пострадавших увозила ско-
рая - у кого переохлаждение, 
кто нахлебался воды, но в 
основном страдали пожилые 
люди, у которых обострились 
хронические заболевания. 
Нужные лекарства лежали в 
утонувших холодильниках и 
оказались недоступны.

Два человека погибли, не 
сумев выбраться, еще семеро 
пропали без вести. Оставался 
шанс их найти.

- Видели женщину с ди-
тем, - говорит спасатель. - До 
сих пор сидят на крыше, ну, 
на чердаке. Все комарами ис-
кусаны. Но эвакуироваться 
не хотят. Женщина-то ладно, 
дитё жалко.

Тем, кто эвакуироваться 
отказывается, спасатели раз-
возят воду и продукты. Сей-
час уровень воды снизился, 
кое-где проступили утонув-
шие автомобили, опутанные 
тиной.

- Ненавижу этих папуасов! - 
кричит коренастая тетка. - 
Все пропало: дом, магазин, 
все утонуло!

- Покажете, что у вас случи-
лось? - спрашиваю.

Тетка сначала соглашается, 
но потом отказывается.

- Не могу. Муж ругаться 
будет.

Я не пытаюсь ее переубеж-
дать. На углу другой улицы 
вижу женщину, собираю-
щую мусор и вывозящую его 
на тачке:

- Мы с соседкой солдатам 
еду готовим, стираем для них. 
У соседки сейчас две стираль-
ные машины утонули. И у ме-
ня одна. Только одна оста-
лась, слабомощная, форму не 
отстирает. Может, мне волон-
теры привезут новую? Хотя 
бы в аренду. Я верну после 
победы. Что же солдатикам 
грязными ходить?

Все свежие 
репортажи наших 
военкоров - на сайте

 Александр КОЦ, 

 военкор «КП»   

Видеоконтроль пораженной техники ВСУ на Запорожском направлении 
подтверждает: подбиты и немецкие «Леопарды», и американские «Брэдли».

M2A2 Bradley ODS-SA

M2A2 Bradley ODS-SA
Leopard 2A6

БМР-2

Людей снимали с крыш, дома тонули        на глазах
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

12 июня - 85 лет генерал-
полковнику в отставке Аль-
берту Макашову. 

Многие его запомнили по 
бурному началу 90-х. Тог-
да он был командующим 
Приволжско-Уральским во-
енным округом и кандида-
том в Президенты РСФСР. И 
единственный из 14 коман-
дующих военными округами 
СССР поддержал ГКЧП. За 
что был уволен со службы.

А в сентябре 1993-го во 
время противостояния пре-
зидента Бориса Ельцина 
и Верховного Совета был, 
пожалуй, самым решитель-
ным силовиком на стороне 
парламента. Был арестован 
и 4 месяца провел в Лефор-
тово. Вышел по амнистии, 
дважды избирался в Госдуму. 
Но в 2010-х прекратил лю-
бое общение с политиками 
и журналистами.

Его давно никто не видел. 
Ходили разные слухи. Да-
же об эмиграции на Землю 
обетованную (несмотря на 
антисемитские высказыва-
ния). В чем видели некую 
иронию судьбы.

«КП» нашла генерала-
бунтаря. Накануне его юби-
лея мы попросили связать-
ся с Макашовым бывшего 
старшего следователя по осо-
бо важным делам Генпроку-
ратуры Леонида Прошкина. 
Он вел уголовное дело и до-
прашивал Макашова в след-
ственном изоляторе Лефор-
тово.

На звонки от незнакомых 
Макашов не отвечает. По-
тому связывались с ним из 
квартиры следователя. Нам 
ответили после пятого звон-
ка.

ЗВОНОК ГЕНЕРАЛУ
- Алло?
- Добрый день.
- Звонит Прошкин Леонид 

Георгиевич. Моя фамилия, 
думаю, вам что-то говорит. 
Альберта Михайловича мож-
но услышать?

- Одну минуточку. Дедуш-
ка, выключи телевизор. Про-
шкин звонит.

- Кто?
- Прошкин.
- Да, слушаю.
- Здравия желаю, товарищ 

генерал! Как здоровье?
- Плохо.
- Мне 76, и у меня люби-

мая поговорка - главное, не 
хворать.

- Ха-ха. Ну, плохо у меня.

- А я теперь не следователь, 
а адвокат. Уже 26 лет.

- Знаю, да.
- Тут со мной журналист 

«Комсомольской правды». 
Желает с вами пообщаться.

- А у меня желания нет. 
Мне 58 лет... Нет, 85. Пло-
хи дела у меня. Если бы не 
супруга… А так - теперь и за-
стрелиться не из чего. Нет, 
не хочу. Не могу. Пускай все 
идут к Ельцину.

- Ой. Ну ладно, такова се-
ляви.

- Да, я на армейской пен-
сии.

- А я на прокурорской. Пе-
редо мной сейчас ваша книж-
ка...

- Это хорошо. Но я руч-
ку держать уже не могу. Сил 
нету.

- Ладно, держитесь. Чтоб 
силы были.

- Хорошо. Спасибо.
Именно Прошкин боль-

ше всех говорил с Макашо-
вым после ареста в октябре 
1993-го - по три-четыре раза 
в неделю. Не прекратили 
они общения в последую-
щие годы. Вместе с бывшим 
следователем листаем книгу 
мятежного генерала «Знаме-
ни и присяге не изменял», 
крошечным тиражом вы-
шедшую в 2006-м. И вместе 
пытаемся найти ответ на во-
прос: мог ли Макашов из-
менить историю страны три 
десятилетия назад.

ТАК КТО ШТУРМОВАЛ 
«ОСТАНКИНО»

- Макашова в 1993 году об-
виняли в попытке вооружен-
ного захвата «Останкино». 
Что было на самом деле?

- Я говорил тогда и скажу 
сейчас: не было такой по-
пытки. Те, кто сидел в октя-
бре 1993-го в «Белом доме» - 
Руцкой (вице-президент 
России. - Ред.), Хасбулатов 
(председатель Верховно-

го Совета. - Ред.) и другие, 
хотели обратиться по ТВ к 
стране.

- Но Макашов поехал к 
«Останкино» с вооруженны-
ми людьми?

- С Макашовым поехало 
около полутора десятков во-
оруженных человек. И мно-
го с ними поехало невоору-
женных, несколько машин. 
Команду ехать к «Останки-
но» Макашову дал Руцкой 3 
октября 1993-го.

- Почему именно Макашо-
ву?

- Потому что он был зам-
министра обороны. На эту 
должность его назначил 
Руцкой, считавший себя 
и. о. президента.

- И что за люди двигались 
с Макашовым в телецентр?

- Фактически его охрана. 
А охрану возглавлял капитан 
3-го ранга из Таллина Женя 
Штукатуров. Руцкой напра-
вил Макашова договориться, 
чтобы телевидение начало 
работать на тех, кто сидел в 
окружении в «Белом доме». 
Но формально попытки во-
оруженного захвата «Остан-
кино» со стороны Макашова 
и его людей не было.

- Но кто начал стрелять?
- Не Макашов. Из «Остан-

кино» начали стрелять пер-
выми. Там сидел отряд спец-
наза «Витязь» и внутренние 
войска. Взорвалось спец-
средство у одного из спец-
назовцев. Это доказано след-
ствием.

- Что вам говорил Макашов 
на допросах?

- Рассказал, что они сна-
чала к зданию основному 
подъехали. Там их послали 
куда подальше. Они поехали 
к другому зданию телецен-
тра. Именно там их грузовик 
въехал в застекленную стену. 

- А кто тогда из гранатомета 
по «Останкино» выстрелил?

- С Макашовым был ми-

лиционер из Ленинграда, 
у которого был гранатомет 
РПГ-7. Он выстрелил, но 
не в здание. Выстрел ушел в 
сторону. Экспертиза это до-
казала. А последним погиб-
шим стал тракторист, прие-
хавший убирать территорию 
рано утром. Шальная пуля 
(по официальным данным, у 
«Останкино» тогда погибли 
46 человек. - Ред.).

ДАЧА СТАЛИНА И МЭРИЯ
Из книги Макашова:
«Пока был в Лефортово, 

выучил Уголовный кодекс. 
Важняк меня слушал, потом 
спрашивал: зачем вы пыта-
лись захватить пункт управ-
ления на ближней даче Ста-
лина в Кунцеве?»

- Макашов знал про некий 
пункт управления?

- Да, они ездили на ближ-
нюю дачу Сталина посмо-
треть, что там есть в подва-
лах.

- А что там было?
- Это не был погреб для за-

солки огурцов. Но, могу ска-
зать, что ничего серьезного в 
Кунцеве людьми Макашова 
найдено так и не было.

- А в Московской мэрии? 
Они же ее тоже штурмовали?

- Это тот случай, когда Ма-
кашов послал Руцкого на три 
буквы. После его приказа 
штурмовать «раскладушку» 
мэрии напротив «Белого до-
ма» Макашов отреагировал 
так: «Вы что там, ох…ли?!» 
Альберт Михайлович мне го-
ворил, что это бессмысленно 
было. Макашов не знал, ка-
кие там силы и сколько у них 
оружия (но в итоге после ха-
отичного штурма сторонни-
ки парламента здание мэрии 
взяли, водрузили на крыше 
красное знамя, а Макашов 
даже выступил с лестницы 
с мегафоном. - Ред.).

- Макашов обращался за 
поддержкой к воинским ча-
стям?

- Нет. Обращался Руцкой. 

БОЯЛСЯ ВЫХОДИТЬ 
НА СВОБОДУ

- Макашов на содержание в 
СИЗО не жаловался?

- Мне лично нет. При ад-
вокате тоже.

- К Макашову не подсажи-
вали «уток»?

- Такие вещи надо спра-
шивать у руководства изо-
лятора. Это следствия не 
касалось - тут работа опе-
ративников СИЗО.

- Генерал вышел по амни-
стии в феврале 1994-го?

- Да, мне позвонил на-
чальник Лефортово. Взвол-
нованный, говорит: «Я не 
могу освободить Макашова, 
потому что он не хочет выхо-
дить из изолятора. Говорит, 
что, как только он выйдет, 
его убьют».

- Он что, уезжал послед-
ним?

- Все остальные, и Руцкой, 
и Хасбулатов, уже уехали из 
Лефортово. И когда мне по-
звонил начальник изолятора 
и попросил, чтобы амнисти-
рованного Макашова как-
то по-тихому увезли, я не 
мог это сделать на машине 
Генпрокуратуры. Я просто 
нашел машину у знакомых, 
без всяких спецномеров. Он 
был в той же форме генерал-
полковника, в которой его 
арестовали.

- И куда вы с ним поехали?
- Куда он попросил - туда 

и отвезли. В Москве. Адрес 
не назову.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Из книги Макашова:
«19 и 20 августа 1991-го я бомбил шифровками министра 

обороны Язова и ГКЧП. Призывал, требовал перейти к дей-
ствиям. Войска округа обеспокоены нерешительностью по 
отношению к Ельцину и его окружению. Дозвонился Язову. 
Он вздохнул: «Альберт, они все хотят сделать солдатскими 
руками». Я сказал: «Разрешите я с десантно-штурмовой бри-
гадой прилечу?» Язов положил трубку. А Борис Громов так ни 
разу и не ответил. 21 августа стало ясно, что те, кто затеял 
ГКЧП, неумны и трусливы. А переход населения на сторону 
Ельцина был похож на панику. Проголосовавшие за него 12 июня 
1991-го офицеры уже не пошли бы за командующим округом...

- Это тот случай, когда Ма-

 Генерал МАКАШОВ:

Теперь и застрелиться не из чего...
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Альберт Макашов 
(с мегафоном) у «Белого 
дома» в октябре 1993-го 

пытался избежать 
кровопролития -

 неудачно.

Где сейчас самый колоритный генерал парла-
ментского бунта осени 1993-го? И зачем он в 
те дни искал секретный пункт управления на 
даче Сталина. «КП» попыталась дозвониться 
до него с помощью следователя, который вел 
дело мятежного военачальника.
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Алексей КУЗНЕЦОВ

На какую сумму 
лучше застраховать 
свое жилье 
и что при этом учесть.

Пожары в России про-
должаются. В этом году они 
начались необычайно рано. 
Огонь охватил сразу несколь-
ко областей. Там даже было 
введено чрезвычайное поло-
жение. В большинстве слу-
чаев пожарным удается лока-
лизовать очаги возгорания. 
Но некоторые населенные 
пункты все равно пострадали. 
Так, пожар уничтожил сотни 
домов в Тюменской, Сверд-
ловской и Курганской обла-
стях. Сейчас, когда обстанов-
ка там нормализуется, люди 
задаются вопросом: а можно 
ли было как-то защититься 
от этой напасти? Если не от 
самого огня, то хотя бы от его 
последствий, не ломать сей-
час голову, где срочно найти 
деньги на то, чтобы отстраи-
ваться заново, возвращаться к 
нормальной жизни. Впрочем, 
этот вопрос в меньшей степе-
ни беспокоит тех, кто загодя 
оформил страховку.

«УХОДИТЕ ИЗ ДОМОВ. 
БЫСТРЕЙ!»

- Сосьвы почти не осталось. 
Там полный ужас. Людей рас-
селяют по школам, - так один 
из очевидцев обрисовал си-
туацию в одном из поселков 
Свердловской области, наи-
более пострадавшем от ог-
ненной стихии.

Похожие истории и в дру-
гих регионах. Поселок Смо-
лино в Курганской области: 
покосившиеся заборы, сго-
ревшие дома, покрытые тол-
стым слоем пепла участки. 
Тому причиной - жара до
30 градусов и порывистый ве-
тер до 30 метров в секунду, 
который помог стихии раз-
гуляться. Местные жители го-
ворят, что видели огненные 
смерчи высотой до 10 метров.

- Все кричали: «Уходите из 
домов, быстрей-быстрей!», - 
рассказали очевидцы пожара 
в селе Успенка Тюменской 
области. - Когда началась 
эвакуация, никакого пожара 
еще не было. Но огонь очень 
быстро шел. У кого-то сгоре-
ло все. Но есть и счастливчи-

ки, у которых только траву во 
дворе выжгло, а дом уцелел.

Местные власти помогают 
с ликвидацией последствий, 
выплачивают единовре-
менные пособия. На местах 
уже завершили работу стра-
ховщики. Они помогали в 
оформлении документов тем 
пострадавшим, чьи дома бы-
ли застрахованы. И выплаты 
по полисам были произведе-
ны в считанные дни.

- Деньги, которые получа-
ют наши страхователи, очень 
важны для жителей поселка, 
как в материальном, так и 
в моральном плане. Мы, в 
силу своих возможностей,
старались им помочь,
и очень приятно, когда жи-
тели Сосьвы благодарят за 
эти наши усилия, - рассказы-
вает Мария Исупова, руко-
водитель агентского центра 
«Сосьвенский» компании 
«Росгосстрах».

- Наши агенты, не дожи-
даясь заявлений от стра-
хователей, сразу начинают 
обзванивать клиентов, что-
бы не только их успокоить -
а порой это действительно 
очень важно, - но и прокон-
сультировать по порядку по-
дачи заявлений на выплату, -

говорит Игорь Курц, дирек-
тор филиала «Росгосстраха» 
в Курганской области.

САМАЯ БОЛЬШАЯ УГРОЗА
Пожар - это самый зна-

чительный риск, которому 
подвержен частный дом. Он 
приносит наибольшие убыт-
ки владельцу. Так, по данным 
компании «Росгосстрах»,
в 2022 году по риску по-
жар поступило лишь 16,2%

обращений от застрахован-
ных. При этом им было вы-
плачено 77,2% от общего 
возмещения по договорам 
страхования жилья и иму-
щества.

Юлия Шабанова, руко-
водитель Блока агентс-
ких и офисных продаж
«Росгосстраха»:

«По нашей статистике, в 
прошлом году в общем ко-
личестве обращений в ком-
панию по страховым случаям, 
доля владельцев строений -
домов, дач, гаражей, бань - 
в 2,5 раза превышала долю 
владельцев квартир. А сумма 
страховых выплат домовла-
дельцам оказалась в девять 

раз больше, чем владельцам 
жилья в многоквартирных 
домах. Самые крупные вы-
платы собственникам домов 
были из-за пожаров. При 
этом в конце весны и летом 
риск пожаров усиливается 
кратно. К примеру, только
ПАО СК «Росгосстрах» 

выплатил погорельцам
в трех областях около

60 млн рублей: свы-
ше 32 млн - в Кур-
ганской области, 
20 млн - в Сверд-
ловской области, 
и почти 6 млн -
в Тюменской.

Деньги уже посту-
пили на счета стра-

хователей. Урегули-
рование проходило по 

упрощенной процедуре, 
без предоставления клиен-
тами документов из компе-
тентных органов».

НА ПОЛНУЮ СУММУ
Доля страхующих свою не-

движимость в России состав-
ляет лишь 10 - 15%. Да и не 
все оформляют договор на 
полную стоимость, пытают-
ся сэкономить. К примеру, 
средняя выплата в Свердлов-
ской и Курганской областях -
около 500 тысяч рублей.

Для сравнения, за три до-
ма, сгоревших этой весной в 
Каширском районе Подмос-
ковья, «Росгосстрах» выпла-
тил 24,6 млн рублей. Каж-
дый из них был застрахован 
по рыночной стоимости - от 
7,5 до 8,2 млн рублей. Есте-
ственно, за эту сумму постро-
ить полноценный новый дом 
на том же или другом участке 
возможно. А вот как уложить-
ся в полмиллиона…

ПЛАНОВЫЙ РАСХОД
Как советуют эксперты, 

экономить на полисе не сто-
ит. Чтобы при страховом слу-
чае не было разочарования 
размером выплаты. Цена по-
лиса составляет от 0,5 до 2% 
от стоимости недвижимости 
в год - несопоставимо с раз-
мером возможных потерь.

Тем более страховка - это 
плановый расход. По сути, 
как квартплата. На другой 
чаше весов - риск поте-
рять все нажитое, да еще и 
оказаться в долговой яме. 
Многие пострадавшие сей-
час благодарят своих стра-
ховых агентов за то, что,
в свое время, те убедили 
их страховаться. А интерес
к страховым продуктам в по-
следний месяц резко вырос
(см. графику).

Как и при других видах страхования, желательно страховать
не только собственное имущество, но и гражданскую ответствен-
ность перед третьими лицами. Пожар очень часто перекидывается 
с одного дома на другой. Если речь идет не о лесном пожаре,
а о проблемах с электропроводкой, ущерб соседям придется воз-
мещать собственнику того дома, который сгорел первым. А это при-
ведет к тому, что и свое жилье придется отстраивать, и за чужое 
платить. Полис страхования с опцией гражданской ответственности 
эту проблему снимает полностью.

СОСЕДСКАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ● Архангельская область - 122%

● Татарстан - 94%

● Брянская область - 92%

● Пензенская область - 85%

● Свердловская область - 63%

● Тюменская область - 63%

Свердловская область. Последствия пожара
в п.г.т. Сосьва, уничтожившего треть поселка.
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Архангельск

 Екатеринбург

Брянск

Пенза Казань

Москва

Тюмень

По данным «Росгосстраха» (число обращений в колл-центр - от года к году).

Как растет число 
желающих
застраховать
жилье

Дополнительную информацию,
как заранее защититься от последствий 
стихийных бедствий, можно узнать
на сайте kp.ru. Заходите по ссылке в QR-коде
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Всего в 
прошлом году 

Росгосстрах платил 
по договорам страхова-
ния жилья и домашнего 

имущества 7,7 млн 
рублей каждый ра-

бочий день.

ТО
ЛЬКО ЦИФРЫ

«Пожаркая пора»:
можно ли пройти через большой
огонь с наименьшими потерями?
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Александр РОГОЗА

Одно из главных событий 
прошлой недели - массовое 
отравление людей разного 
возраста напитком под назва-
нием «Мистер Сидр». По дан-
ным на 12 июня, 36 человек 
скончались, более 100 попа-
ли в больницы Ульяновской, 
Самарской, Нижегородской 
и Пензенской областей, а 
также Удмуртии. Массовые 
отравления алкоголем случа-
лись в России и раньше. Но 
тогда речь шла о суррогатной 
водке, аптечных настойках, а 
жертвами были алкоголики 
и околомаргинальные граж-
дане. Тут же в реанимации 
оказались даже подростки. 
И в целом все это обычная 
городская публика, прилич-
ные люди, которые покупа-
ли именно слабоалкогольный 
«освежающий» напиток (за-
явленная крепость - 4,7%).

В «сидре» нашли метанол. 
Хотя в этой разновидности 
напитков спирта вообще не 
должно быть.

Производитель «Мистера 
Сидра» - некая фирма «Анди» 
из-под Самары. Ее владелец, 
32-летний Анар Гусейнов, 
арестован.

Но «Анди» - только вер-
шина айсберга.

ЭКОНОМИЛИ НА ВСЕМ
«Малое предприятие», 

которое ославилось на всю 
страну, выглядит максималь-
но непрезентабельно.

Пыльная промзона на 
окраине села Винтай в 50 
километрах от Самары. Кир-
пичный трехэтажный «кубик» 
с окнами стоит в тупике Га-
ражной улицы.

На территорию захожу 
свободно через открытые 
настежь ворота. Во дворе до 
сих пор валяется груда бэ-
ушных пластиковых кег. В 
таких «Мистер Сидр» и раз-
возили по торговым точкам. 
После старых партий, судя 
по всему, кеги даже не мы-
ли - вопрос какой-то там 
микробиологии в компании 
«Анди» никого не заботил. 
Чем меньше расходов, тем 
лучше.

Вместе с «Мистером Си-
дром» на том же оборудова-
нии делалось пиво «Нехило», 
но по документам два этих 
продукта выпускались раз-
ными юрлицами. Чудеса биз-
неса!

Правда, дойти до третьего 
этажа, где располагалась эта, 
с позволения сказать, пиво-
варня, не удалось. На входе 
появились молодые люди с 
корочками силовых ведомств 

и попросили покинуть терри-
торию (и ворота за мной тут 
же закрылись). После траге-
дии сотрудники полиции и 
СК продолжали работать на 
месте производства почти не-
делю...

Винтай - несколько улиц 
одноэтажных домов. Есть па-
рочка «особняков» с прилич-
ными заборами и елями на 
участках, но в основном здесь 
покосившиеся старые срубы 
с резными наличниками. На 
огородах бабушки с тяпками, 
у пруда - пара буренок, а баш-
маки чуть ли не по щиколотку 
утопают в дорожной пыли.

Самое интересное, что в 
единственном на село мага-
зинчике ни «Мистер Сидр», 
ни пиво «Нехило» никогда не 
продавали.

- Хозяйка сказала, что у нас 
есть свои поставщики, кото-
рые везут продукцию прове-
ренных фирм, и мы не будем 
рисковать, - объяснила мне 
женщина за прилавком.

Сотрудников для «Анди» 
набирали тоже среди местных 
(всего на производстве труди-
лось до десятка человек), но 
все равно была постоянная 

текучка. В прошлом году, по 
словам жителей Винтая, в це-
ху вообще работали приезжие 
из Средней Азии - снимали 
неподалеку домик. Но в этом 
сезоне их уже не было.

- Знакомый мой отвечал 
там за настройку и ремонт 
техники, - признается один 
из винтайских мужиков (по 
амбре чувствуется, что с утра 
уже принял). - Рассказывал, 
что «все на соплях» всегда бы-
ло. Оборудование дешевое, а 
на что-то более серьезное на-
чальство тратиться не хотело: 
работайте на том, что есть!

«ПОВЕЗЛО, ЧТО 
НЕ ПРИЕХАЛА ГРУША!»

Соседний поселок При-
брежный (11 тысяч жите-
лей) - это уже солидный жи-
лой массив с многоэтажками, 
супермаркетами и прочей ци-
вилизацией. Одних только 
магазинов разливного пива, 
разливаек, здесь не меньше 
полудюжины.

- Надь, запиши на меня, как 
обычно! - мужик с мутными 
глазами прижимает к груди 
пакет с двумя полторашками 
пенного.

Женщина достает из-под 
прилавка тетрадку, а там це-
лый столбик должников.

В прейскуранте на стенке 
значатся несколько сортов 
того самого пива «Нехило».

- Пару месяцев назад они 
убедили нас взять на пробу 
30-литровую кегу «Мистера 
Сидра», - рассказывает вла-
делица точки. - Ну, купили. 
В первый день я сама себе 
литр этого сидра на вечер 
домой забрала. И выпила-то 
только стакан. Но на утро у 
меня голова гудела, как от 
плохой водки. Мы эту кегу 
даже не стали до конца рас-
продавать - убрали.

Окрестности Прибрежно-
го знамениты на всю страну. 
Именно здесь уже полвека 
проводится легендарный 
Грушинский фестиваль (он 
же Груша, он же Грушинка), 
на который каждый год при-
езжают со всей страны десят-
ки тысяч любителей бардов-
ской песни. Например, в 2022 
году за три дня здесь побы-
вали 50 тысяч гостей. Боль-
шинство приезжают именно 
через Прибрежный, многие в 
течение трех фестивальных 

 Смертельный сидр владельцам       разливаек 
    продавали по цене питьевой водыЧАСТЬ
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«Мистер Сидр» разливали на третьем этаже этого 
неприметного здания (фото слева).

На месте производства суррогата, жертвами которого стали 
36 человек, следователи работали почти неделю.

Корреспондент «КП» разбирался, 
почему шарашкину контору, которая два года 
гнала суррогат, никто не проверял 
и почему россияне продолжают пить контрафакт 
даже после массового отравления в Поволжье. 
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дней периодически мотаются 
в поселок за попить-поесть.

- Для местных жителей, 
занятых в торговле, Груша - 
пик продаж. Туристы смета-
ют все, - объясняет 35-летняя 
Ольга из колбасной палат-
ки. - Лето. Как раз хорошо 
идут слабоалкогольные на-
питки. Многие производи-
тели специально под Грушу 
везут в окрестности поболь-
ше своей продукции. Страш-
но подумать, если бы партию 
сидра с метанолом начали 
завозить в Прибрежный во 
время фестиваля...

ВИСКИ, РОМ И ЯБЛОКО
Волна отравлений началась 

3 июня в 120 километрах от 
производства «Мистера Си-
дра» - в соседней Ульянов-
ской области. В больницу 
100-тысячного Димитров-
града повезли пациентов с 
признаками инсульта (так 
поначалу расценивали состо-
яние людей медики). Рвота, 
дикая сонливость, у некото-
рых - боли в желудке. Первые 
смерти, несколько человек в 
коме. Еще больше десятка в 
тяжелом состоянии.

Спустя полдня стало по-
нятно, что у всех отравление. 
Все пострадавшие купили в 
разливайках у дома некий на-
питок «Мистер Сидр»...

К черной двери в здании 
магазина на Алтайской улице 
подходят каждые несколько 
минут. Помятые мужички 
неопределенного возраста. 
Теребят ручку, ругаются и 
отчаливают. И так по кругу.

Над дверью вывеска: «Тер-
ритория». Это одна из двух 
местных сетевых разливаек, 
клиенты которых попадали 
в больницу. Вторая сеть на-
зывается «Биррхаус».

Конкретные магазины, 
клиенты которых умерли или 
попали в больницу, временно 
закрыты. Остальные точки 
сетей работают, как ни в чем 
не бывало. Только на витри-
нах теперь висят листочки: 
«Сидра в продаже нет».

- Мы этим «Мистером Си-
дром» почти полгода торго-
вали. И никаких проблем не 
было, - откровенничает те-
течка в одной из работающих 
«Территорий».

Сама, говорит, никогда его 
не пробовала. И уточняет, 
что многие разновидности 
этого напитка больше все-
го молодые ребята любили 
брать.

- Вы же не имеете права про-
давать тем, кому меньше 18?!

Отводит глаза.
Самые юные пострадав-

шие - несколько ребят в воз-
расте 16 лет.

В здешних «пивнушках» 

продавали сидр от разных 
производителей, в том числе 
московских. Но интерес по-
купателей конкретно к «Ми-
стеру Сидру» объясняют так - 
только у этого производителя 
была целая линейка «кок-
тейльных» вкусов. Помимо 
классики вроде яблочного 
(большинство отравлений - 
именно от него) есть еще 
«Виски-кола», «Ром-кола», 
«Пина-колада», «Голубая ла-
гуна» (этой версией «Мистера 
Сидра» люди тоже травились, 
напиток - вольная имитация 
популярного коктейля «блю-
кюрасао») и еще больше двух 
десятков вариаций.

Из кранов «Мистер Сидр» 
разливали по цене в 50 - 
70 рублей за литр. На 10 - 
20 рублей дешевле конку-
рентов.

Владелец одного частно-
го магазинчика разливного 
пива огорошил меня своим 
рассказом:

- Две-три недели назад 
представитель этой фирмы 
объезжал пивные торго-
вые точки в Димитровгра-
де и предлагал свой сидр по 
26 рублей за литр! Вы пони-
маете, какая себестоимость 
должна быть у этого продукта 
и из какого хлама он сделан?! 
Я от такой бурды сразу отка-
зался. Но кто-то вот рискнул.

Эксперты объясняют, что 
средняя прибыль разливаек - 
30 - 50% от закупочной цены. 
Здесь же хозяева точек могли 
накручивать и до 100%. Так 
что это исключительно во-
прос жадности.

- 26 рублей за литр - это 
цена, которая сразу говорит 
о контрафакте, - рассказы-
вает мне по телефону не-
зависимый эксперт по ал-
когольному рынку Алексей 
Небольсин. - Потому что ак-
циз любого пивного напитка, 
включая пиво, - 25 рублей с 
литра. То есть себестоимость 
продукции и прибыль фир-
мы - 1 рубль с литра? Это 
смешно! Начать нужно с то-
го, что этот напиток вообще 
нельзя называть сидром. То, 
что производил этот уникум, 
является слабоалкогольным 
коктейлем на спирту. Но он 
его проводил по документам 
как пивной напиток. Чтобы 
платить меньший акциз. За 
коктейль государству нуж-
но отдать 34 рубля с каждого 
литра, за пиво или пивной 
напиток - 25 рублей. Вот он 
и жульничал.

Окончание следует.

«КП»

Андрей БАРАНОВ

Они уцелели 
в авиакатастрофе 
и выжили 
в тропических дебрях.

1 мая пилот легкомоторного са-
молета, на котором летели трое 
взрослых и четыре ребенка, со-
общил о неполадках с двигателем 
и больше на связь не выходил (чи-
тайте об этом ЧП на сайте KP.RU). 
Это случилось над самым глухим 
лесным районом Колумбии.

Через пару недель пробившие-
ся к месту трагедии спасатели 
обнаружили воткнувшуюся в зем-
лю воздушную машину, в которой 
уцелел только хвостовой отсек. 
Рядом нашли тела всех трех 
взрослых участников полета. А 
вот дети - сестры 13, 9 и 4 лет, 
а также 11-месячный младенец - 
таинственно исчезли.

Власти развернули масштаб-
ную спасательную операцию, 
оптимистично назвав ее «Надеж-
да». В поисках детей участвовали 
армейские соединения и мест-
ные добровольцы. Кстати, сами 
пропавшие принадлежали к ин-
дейскому племени уитото и с из-
мальства перенимали у взрослых 
навыки обитания в диких джун-
глях. Что, как потом выяснилось, 
и помогло им выжить.

Поисковики находили в лесу, 
кишевшем дикими зверями и 
ядовитыми пауками, следы дет-
ских ножек, надкусанные фрук-
ты, использованные подгузники, 
бутылочку с соской. С самолетов 
сбрасывали упаковки с продукта-
ми, через динамики днем и ночью 
транслировали записанные на 
пленку призывы бабушки детей 
Фатимы оставаться на месте. Все 
это время Колумбия молилась за 
то, чтобы пропавшие остались 
в живых.

И вот наконец 9 июня радио-
станции и телеканалы страны 
взорвались ликующими крика-
ми ведущих: «Чудо! Чудо! Чудо!». 

Военные отыскали свежие следы 
и пошли прямо по ним. Вскоре 
послышались звуки, похожие на 
протяжные крики птиц. Но это 
стонали те, кого искали.

Малолеток отыскали в трех с 
половиной километрах от места 
падения самолета - в самодель-
ной «хижине», которую сооруди-
ла старшая из девочек Лесли. 
Она насобирала пальмовые ветки 
и устроила из них шалаш, скре-
пив стебли резинками для волос. 
Все четверо были обезвожены, 
сильно искусаны насекомыми и 
поначалу не могли толком ничего 
сказать. Спасенных немедленно 
направили самолетом в госпиталь 
в столицу Колумбии Боготу.

Как же детям удалось спастись 
в обстоятельствах, где смог бы 
выжить не всякий взрослый?

Придя в себя в больнице, девоч-
ки рассказали, что, оказывается, 
еще три дня после авиакатастро-
фы их мать, получившая тяже-
лые ранения, оставалась живой. 
Она и раньше учила детей, какие 
фрукты и травы можно есть, а 
какие нельзя, как собирать питье-
вую воду. Умирая, женщина успе-
ла дать совет есть фрукт фаринья 
(крупа из клубней маниока, один 
из основных продуктов питания 
коренного населения Амазонии 

и Оринокии, который помогает 
поддерживать силы).

Лесли, ставшая главной в груп-
пе, научила сестер находить эти 
плоды.

А младенцу, которому за время 
скитаний исполнился год, хва-
тило запасов детского питания, 
имевшихся на борту потерпевше-
го крушение самолета. Особенно 
важно, указывают специалисты, 
то, что дети не запаниковали. 
Возможно, в силу возраста не 
понимали всей отчаянности си-
туации, в которой у взрослых за-
просто сдали бы нервы.

Помогло им и еще одно обстоя-
тельство.

Оказалось, что раньше спа-
сателей до четверки сумела до-
браться поисковая собака по 
кличке Уиллис. Она облизала де-
тей, радостно скулила, и сестры 
поняли, что их ищут. Да вот неза-
дача: сама собака-спасительница 
куда-то пропала, и теперь ищут 
уже ее.

- Они были одни, они стали 
примером выживания, который 
останется в истории.  - заявил 
президент Колумбии Густа-
во Петро. - День их обнаружения 
живыми после нескольких недель 
поисков стал волшебным днем и 
радостью для всей страны.
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Армейские спасатели 
нашли детей сильно 

обезвоженными, 
искусанными 
насекомыми.  
Но живыми!

 ■ ЧУДО

Четверых детей спасли в джунглях 
Колумбии спустя 40 дней
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Разбившийся самолет уткнулся в землю в джунглях. 
Уцелел только хвостовой отсек.

Смертельный сидр владельцам       разливаек 
продавали по цене питьевой  воды

Все 
подробности 
расследования   
в специальном разделе 
на сайте



Алена ИВАНОВА

Забота об окружающей 
среде - один  
из ключевых принципов 
деятельности компании 
«Роснефть».

В Тюменской области про-
должается реализация долго-
срочной программы по изуче-
нию и сохранению популяции 
северного оленя. Проект 
имеет ключевое значение 
для поддержания биоразно-
образия региона и позволяет 
изучить лесной подвид жи-
вотного, находящегося под 
угрозой исчезновения и за-
несенного в Красную книгу 
региона.

Забота об окружающей 
среде является неотъемле-
мой частью корпоративной 
культуры и одним из ключе-
вых принципов деятельно-
сти «Роснефти». Компания 
уже более 10 лет является 
участником Глобального до-
говора ООН, подтверждая 
приверженность 17 целям 
ООН в области устойчиво-
го развития. В рамках своей 
стратегии компания реали-
зует целый ряд программ 
по изучению и сохранению 

флоры и фауны в регионах 
своего присутствия. С 2014 
года выполнено более 20 
проектов, среди которых 
исследования редких жи-
вотных, птиц и рыб, а также 
сохранение национальной 
культуры коренных мало-
численных народов.

В рамках программы 
вблизи Усть-Тегусского ли-
цензионного участка «РН-
Уватнефтегаза» ученые из 
Уральского отделения Рос-

сийской академии наук уста-
новили специальные фото-
ловушки, которые в течение 
четырех месяцев будут вести 
фото- и видеосъемку оленей, 
а также солонцы для питания 
животных. Кроме того, пла-
нируется вылет беспилотно-
го аппарата с возможностью 
инфракрасного видения для 
отслеживания зимних марш-
рутов оленя. 

На основании всех иссле-
дований учеными будут пред-

ложены меры 
по поддержа-
нию и увеличению 
популяции животного, со-
хранению ареала обитания 
и минимизации антропоген-
ной нагрузки. Полученные 
научные данные будут ис-
пользованы в том числе при 
планировании разработки 
месторождений Уватского 
проекта.

В 2022 году нефтяники 
приступили к реализации 

грантовой программы по 
изучению состояния по-
пуляций редких и нуждаю-
щихся в охране видов птиц 
и животных, включенных в 
Красные книги Тюменской 
области и России. Среди них 
орлан-белохвост, большой 
кроншнеп, чернозобая га-
гара, лебедь-шипун, скопа 
и другие.

В этом году при поддерж-
ке нефтегазовой ком-

пании Научно-ана-
литический центр 

рационального 
недропользова-
ния имени В. И. 
Ш п и л ь м а н а 
проведет мони-
торинг крупных 

озер региона, а 
специалисты Тю-

менского государ-
ственного университета 

продолжат работу по изуче-
нию орнитофауны Тюмен-
ской области. Ученые про-
ведут картирование гнезд 
редких видов птиц и устано-
вят за ними наблюдение. По 
итогам исследования орни-
тологи выработают комплекс 
мероприятий по увеличению 
численности популяции ред-
ких видов птиц.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Нефтяники реализуют программу  
по сохранению популяции северного лесного оленя
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Компания 
реализует целый 

ряд программ  
по изучению  

и сохранению  
флоры и фауны  

в регионах своего 
присутствия

Виктория ГАВРИК

Тюменцев предупредили 
о росте цен на путевки 
в Турцию и Египет.

За последний месяц стоимость ту-
ров в эти страны выросла до 150 - 200 
тысяч рублей на двоих. Речь идет о 
недельном отдыхе за границей. Кор-
респондент «Комсо-
мольской правды» 
- Тюмень» выяснила, 
какие альтернативы 
турецкому «всё вклю-
чено» есть этим летом, 
но в разы дешевле.

По данным туристи-
ческого агента и соз-
дателя канала «Хочу в 
отпуск» Дмитрия Тара-
сова, неделя отдыха на 
двоих в Турции этим ле-
том обойдется в 150 - 200 
тысяч рублей, а средний 
счет на семью из четырех 
человек составит около 
250 - 260 тысяч рублей. Однако даже 
сейчас есть «горячие» предложения.

- Турция и Египет: в июне есть еще 
«горячие» предложения, и можно ку-
пить тур на двоих взрослых за 120 ты-
сяч рублей по системе «всё включено» 
на семь ночей. Цены, несомненно, 
выше, чем до пандемии, но если брать 
прошлый год, то цена тогда была вы-
ше. Наверное, люди уже привыкают, 
что Таиланда за 40 тысяч рублей на 
человека, как было до коронавирус-
ной пандемии, уже не будет, - уточнил 
Дмитрий Тарасов.

Туры в Турцию из Тюменской об-
ласти в первом квартале 2023 года 

люди покупали на-
много чаще, чем в 
предыдущем году. 
Турпоток в турец-
кие города вырос на 
140%, достигнув и 
превысив доковид-
ные показатели.

Напомним, что 
отдохнуть в этом году жители Тюме-
ни могут не только в Турции и Египте, 
но и, например, в ОАЭ. Эта страна 
может посоревноваться с Турцией за 
привлечение тюменских туристов. 
В мае путевки в Арабские Эмираты 
стремительно подешевели. В среднем 
стоимость тура снизилась с апреля на 
9%. По мнению тюменского туристи-
ческого агента, причина в том, что с 
мая по сентябрь в ОАЭ не сезон из-за 
адской жары в 45 градусов. Средняя 
стоимость путевки в Арабские Эмира-
ты из Тюменской области составляет 
от 200 тысяч рублей. Отметим, что это 
достаточно низкая цена для ОАЭ.

Стоит подчеркнуть, что тюменцы 
предпочитают отдыхать последние 
годы не в Дубае, а, например, в Рас-
эль-Хайме или Фуджейре.

Если жители Тюмени думают, что 
могут сэкономить, купив тур в Крас-
нодарский край или в Крым, то они 
сильно ошибаются. Места в популяр-
ных отелях на Черноморском побере-
жье на первую половину лета закончи-
лись еще в мае, поскольку было много 
желающих. Тюменцы забронировали 
номера в Сочи, Геленджике и Абха-
зии. Есть вариант с Крымом. Однако 
туристы не очень активно раскупают 
путевки туда из-за отсутствия авиа-
сообщения, досмотра и пробок перед 
Крымским мостом.

- Цены на туры по России тоже до-
статочно высокие. Да, можно выбрать 
тур без питания на семь ночей по 30 ты-
сяч рублей на человека. Но если брать 
по системе «всё включено», то цена 
точно выше, чем в Турции или Египте, 
- подытожил Дмитрий Тарасов.

 ■ НА ЗДОРОВЬЕ!

Как 
выбрать 
мороженое?
Серафима КРАСНОВА

Отдавайте предпочтение 
товару, произведенному 
по ГОСТУ.

В состав мороженого входят сливки 
и сливочное масло, а также молоко и 
сахар. По мнению диетолога Марины 
Сторожок, чем меньше в составе консер-
вантов, загустителей, ароматизаторов, 
тем продукт более натурален и полезен. 
Приятным вкусом и качественным соста-
вом обладает пломбир, изготовленный по 
ГОСТу из сливок. У самой вкусной сладо-
сти жирность составляет от 12% до 20%.

Врач советует отказаться от морожено-
го с орехами и шоколадом, если человек 
следит за фигурой. По ее мнению, можно 
съедать одну порцию мороженого в день, 
желательно в первой половине дня. При 
этом мороженое должно заменять другой 
десерт, а не быть дополнением к нему.

- Выбор отдавайте товару, произведен-
ному по ГОСТу, а не по техническим усло-
виям. Качественная шоколадная глазурь 
не откалывается от корпуса мороженого 
кусками и не прилипает к зубам. К сожа-
лению, это можно определить только пу-
тем пробы, - отметила Марина Сторожок.

Другие эксперты рекомендуют при вы-
боре мороженого обращать внимание на 
упаковку. Чем она плотнее, тем лучше 
продукт сохраняет вкус и свойства.

Куда лететь в отпуск?Куда лететь в отпуск?
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Таких цен на Египет, как было до «короны», уже не будет.

Тур на двоих в Турцию можно 
купить за 120 тысяч рублей.
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Елена ОДИНЦОВА

Сплошные траты 
или возможность 
сэкономить: 
разбираем  
все за и против.

Цены на овощи-фрукты 
в магазинах растут? Вы-
ручат свои дачные «шесть 
соток» с собственной 
картошкой-огурцами и 
яблоками, малиной, смо-
родиной! У многих рос-
сиян это уже как аксиома 
сидит в мозгах с детства. 
Но так ли это?

Как показал опрос чита-
телей «КП», значительная 
часть реальных владель-
цев дач вовсе не разделяет 
мнения о ее «выгодности» 
(см. «Опрос «КП»). Лишь 
6% по совокупности при-
знались, что в той или 
иной степени благодаря 
своей фазенде экономят 
или даже на ней зараба-
тывают. Самый популяр-
ный ответ от дачников: 
«Расходов больше, чем 
экономии, зато едим все 
свое». На втором месте - 
«Сплошные расходы».

- Многое зависит от того, 
как и что считать. И от са-
мого дачника. Могут быть 
затраты - ого-го-го! А мож-
но организовать все так, 

чтобы ничего особо и не 
тратить, - считает предсе-
датель некоммерческой ор-
ганизации «Садоводы Рос-
сии» Андрей Туманов.

По его словам, большие 
траты - обычно у неопыт-
ных дачников, которые под 
влиянием богатого нынеш-
него ассортимента дачных 
гипермаркетов и маркет-
плейсов покупают много 
лишнего и ненужного.

А еще, по мнению Ту-
манова, неправильно 
сравнивать по стоимости 
выращенные на даче - соб-
ственными руками и с ду-
шой - огурцы с такой же 
магазинной продукцией, 
произведенной промыш-
ленным способом. Логич-
нее учитывать цены вся-
ких «лавок», торгующих 
экологичной фермерской 
продукцией (а она в разы 
дороже).

Так-то все оно так. Но 
ведь есть еще и затраты на 
обслуживание самой дачи, 

которые за последние годы 
сильно выросли.

Хотя и тут возникает мно-
го вопросов - как считать? 
Это в советские времена и 
даже еще в 90-е годы под 
«дачей» обычно подразуме-
вался щитовой домик без 
удобств, который годился 
только для того, чтобы бы-
ло где переодеться и пере-
ночевать после работы на 
грядках. Но современная 
дача - это нередко прилич-

ный капитальный дом со 
всеми удобствами. И там 
вполне комфортно можно 
жить хоть все лето, а зача-
стую и зимой. А нынче что 
ни день, так очередные но-
вости о том, как подорожал 
отдых даже в России - не 
говоря уж о зарубежном…

Но… Давайте все-таки 
попробуем прикинуть все 
финансовые плюсы и ми-
нусы собственной дачи до 
кучи.

Транспорт
При стоимости бензина в 50 - 55 

руб/литр и автомобиле с достаточно эко-
номным двигателем, который «кушает»  
6 л на 100 км (не будем брать в расчет до-
рогие джипы), поездка на дачу в 50 км от 
дома обойдется примерно в 300 рублей с 
небольшим туда-обратно.

Можно по-разному относиться к этой 
цифре. Но ежедневные поездки на работу 
по Москве на собственном автомобиле 
определенно жрут гораздо больше денег.

Другое дело - если фазенда где-нибудь 
за сотым километром и ездить туда на ста-
рой «Ниве». В соцсетях некоторые дачники 
рассказывают, что у них каждая поездка 
«съедает» не меньше 1000 - 1300 рублей. 

Кстати, примерно то же получится, если 
ехать на электричке. Экспрессы типа «Ла-
сточки» - удобно и комфортно, но поездка 
из Москвы куда-нибудь в Тверскую область 
в обе стороны потянет не меньше 1000 
рублей точно. А если ехать всей семьей? 
Дешевле будет точно купить овощи на рын-
ке. Единственный вариант, при котором 
они окупятся на дальней даче, - если там 
жить несколько летних месяцев и там же 
эти овощи и съедать.

Коммунальные  
расходы

Если использовать фазенду только в теп-
лое время года, то можно сэкономить на 
главной статье расходов - отоплении. Но 
остается еще электричество. 

В двухэтажном доме «со всеми удоб-
ствами», включая бойлеры для подогрева 
воды в доме и бане, насос для подачи воды 
из скважины, электроплиту, холодильник, 
телевизор, стиральную машину, освеще-
ние и прочее-прочее, траты на электро-
энергию могут достигать нескольких 
тысяч в месяц.

Это мы берем самый простой случай, 

когда все коммуникации относительно но-
вые и ничего еще не ломается.

Но на самом деле и здесь цена вопроса 
может очень сильно разниться в зависимо-
сти от хозяйственности владельцев дачи, 
выбранного проекта и запросов. У нас в са-
довом товариществе, например, есть даже 
дача с подогреваемым бассейном (причем 
там реально можно несколько метров про-
плыть). Владельцы шутят, что из-за проблем 
с зарубежными поездками создали себе 
свой личный all inclusive.

Налоги,  
членские взносы

Дачная недвижимость - такая же недви-
жимость, как любая другая. Поэтому за нее 
надо платить: 1) земельный налог, 2) налог 
на имущество (за зарегистрированные в 
собственность капитальные строения).

Масштаб затрат тут очень разный. Он 
может быть и нулевым - для людей, достиг-
ших возраста, когда по прежним правилам 
уходили на пенсию (55 лет для женщин и 60 
лет для мужчин), если участок - не больше 
6 соток и дом один. А может составлять и 
с полсотни тысяч рублей в год - в зависи-
мости от региона и стоимости там земли, 
расположения и много чего еще.

Но есть еще статья расходов, которая 
касается всех, включая пенсионеров. Это 

членские и целевые взносы, которые 
в обязательном порядке платят члены 
садовых товариществ и кооперати-
вов. За последние пару лет все это сильно 
выросло. Плюс СНТ обязали еще и вы-
плачивать вывоз мусора. В среднем 
по стране все это до кучи - никак не 
меньше 13 - 15 тысяч в год.

Расходы  
на инвентарь, саженцы, 
удобрения и т. п.

На фоне всех предыдущих расходов 
они, мягко говоря, не очень существен-
ны. Как показали расчеты «КП», садовод-
любитель, которому удастся вырастить 
средний даже для Подмосковья, а не 
более южных регионов урожай, скорее 
всего, окажется в плюсе. Это при срав-
нении с деньгами, которые пришлось бы 
потратить на то же количество овощей 
и картошки в самых обычных торговых 
сетях, а не экомаркетах.

Но это - без учета всех дополнительных 
накладных расходов на электричество, 
налоги, взносы и т. п.
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Собственная фазенда -  
это не только фрукты-овощи 

для себя и на продажу. 
Это еще и чистый воздух плюс 
бюджетный отдых на природе!

ЧТО В МИНУСЕ

Дача - расход  Дача - расход  
или удача?или удача?

Своя «экологически  
чистая  
продукция»

Здесь с фанатами «всего своего» слож-
но не согласиться: «свое» имеет совсем 
другой вкус, чем магазинное. Хотя бы 
потому, что свежее, только что со-
рванное. И не измучено транспортиров-
кой по стране и хранением. Понятно, что 
и витаминов, и других полезных веществ 
в такой продукции, конечно же, больше.

Бесплатный  
свежий воздух

«Да что ты к овощам привязалась,  - 
почти взбесилась одна из моих знакомых, 
которую я пытала про ее затраты на да-
чу. - Большинство каждую неделю ездит 
на дачу, чтобы хоть в выходные вырваться 
из города на воздух и детей из «городских 
джунглей» вывезти. И деньги на бензин и 
электричество тратят все равно. Ты вот 
цены на уик-энд в подмосковных панси-
онатах посмотри. И потом уже считай 
выгоду или убытки от дачи!»

И правда, самый дешевый подмосков-
ный вариант, который мне удалось найти 
на выходные в июне для классической 
семьи из двух взрослых и ребенка, - от 
11 - 12 тысяч рублей. Это без питания, 
оно отдельно  - по ресторанным ценам. 
Много так не наотдыхаешься.

И так не только рядом со столицей.
«У нас ночь на самой дешевой турбазе 

стоит 2 тысячи рублей. На троих 6 тысяч. 
Без дачи мы бы пропали», - пишет на ту-
ристическом форуме жительница далеко 
не самого дорогого региона.

Отпускная  
экономия

Вот последние новости от Ассоциации 
туроператоров России (АТОР). Летний 
отдых за рубежом для россиян в этом 
сезоне подорожал на 15 - 50%, туры 
по России - на 10 - 22%. Как тут не поза-
видовать тем, кто может себе позволить 
комфортно и с удобствами отдохнуть на 
собственной даче. Накатать бензина и на-
жечь электричества даже за весь летний 
сезон на 215 - 265 тысяч рублей (это сей-
час средняя стоимость тура в Турцию на 
двоих на 10 ночей) - это все- таки сильно 
постараться надо!

ЧТО В ПЛЮСЕ

«Мой урожай» - телеграм-канал «Комсомолки» 
для увлеченных дачников,  

заядлых садоводов, азартных огородников  
и вдохновенных цветоводов

• Расходов больше, чем экономии, 22% 
зато едим все свое 
• Сплошные расходы, какая уж 17%
 там экономия 
• Поровну тратим и экономим 3%
 на фруктах-овощах 
• Сплошная экономия, дача для нас спасение 3%
• Экономим больше, чем тратим  2%
• На даче мы зарабатываем - 1% 
продаем фрукты-овощи 
• Не обращаем внимания 20%
 на доходы-расходы 
• У нас нет дачи  32%

ОПРОС «КП»
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ДЛЯ ВАС ДАЧА - 
ЭТО СТАТЬЯ РАСХОДОВ 
ИЛИ ВОЗМОЖНОСТЬ
СЭКОНОМИТЬ?

Опрос проводился 
в соцсетях 
«Комсомольской 
правды», 
в опросе приняли
участие 12,1 тысячи
человек.

НЭП: наша экономическая полоса
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Евгений АРСЮХИН

Глава НАСА Билл Нельсон на 
днях отжег. Он назвал лунную воду 
«данной Богом», заявил, что она 
«принадлежит всему человечеству» 
и не должна достаться китайцам. 
Под «всем человечеством», ко-
нечно, подразумевается Америка. 
Китайцы захватят воду на время, 
а потом оставят ее у себя навсегда, 
они вечно так делают, распинался 
Нельсон.

Возможно, вы вообще ничего не 
поняли: лунная вода? На Луне нет 
воды! Ночью минус 170, днем плюс 
120 - если и была, вся испарилась.

Между тем она на спутнике Земли 
есть, а китайцы кое-что уже нашли 
(и присвоили). Так что битва будет 
невероятно жесткой.

РУССКИЙ СЛЕД
Интересная история: лунную воду, 

как и многое другое, открыли мы. 
Сейчас о наших достижениях ста-

раются не вспоминать.
В 1976 году станция «Луна-24» 

бурила Луну и привезла на Землю 
вещество недр. В нем неожиданно 
нашли воду: лишь 0,1%, но - воду! 
И как-то тихо-тихо эта новость про-
шла. Проходит 20 лет, и в 2009 году 
НАСА заявляет: вода найдена! Ар-
гументы?

С борта спутника Луны взяли 
спектр лунной поверхности, и вот 
они - следы воды. Потом часть спут-
ника скинули с орбиты, он врезался 
в Луну, взорвался - выделился пар. 
Началась водяная гонка. Газеты за-
пестрели яркими заголовками. О со-
ветском приоритете - ни слова. Но 
ведь мы и сами молчали в 1970-е, не 
придали значения.

Оказалось, больше всего воды - у 
Южного полюса Луны. Странное ме-
сто. Солнце там висит низко, а часто 
вообще заходит надолго. Из-за того, 
что Луна как бы качается (так на нее 
действует Земля), там нет «полярно-

го дня» и «полярной ночи», график 
светила причудлив. И есть кратеры, 
куда Солнце не смотрит никогда. 
И именно там, в полной тьме - лед, 
чуть припорошенный пылью. На Се-
верном полюсе не так, там унылая 
равнина и никакого льда нет.

Под прямым Солнцем лед бы ис-
парился, «выгорел». А тут - лежит.

БУРНАЯ ИСТОРИЯ
Но откуда он там взялся? Исследо-

вания показали, что когда-то Луна не 
отличалась от Земли. «Когда-то» - это 
три миллиарда лет назад. Но Земля 
тогда была не такой, как сейчас. Вот 
от нее, древней, а не нынешней, и 
«не отличалась».

Луна была раскалена, окружена 
плотной атмосферой, в которой не 
было кислорода, а сплошной угарный 
газ, но в этом газе - еще и водяной 
пар. Кометы, несущие лед, падали 
на Луну. Вода испарялась при ударе, 
пар оставался в тогдашней, плотной 
атмосфере. 

Луна быстро остыла. Плотная ат-
мосфера рассеялась. А вода частично 
улетела в космос, частично осталась 
в виде льда в темных расщелинах.

Разведанные запасы лунной во-
ды - 600 миллионов тонн. Это как 

хорошее земное озеро, поменьше 
Байкала, но на уровне Великих озер 
США - вполне. Причем:

• эти тонны собраны компактно, у
Южного полюса;

• вода очень чистая, практически
дистиллят, ее не надо очищать, плавь 
лед и пей.

БИТВА ЗА РЕСУРСЫ
Луна понемногу становится очень 

интересным местом для сверхдер-
жав. Недавно китайские ученые на 
обратной стороне нашли какую-то 
гелеобразную субстанцию и сразу 
засекретили. Бульварные СМИ пи-
сали, что это - источник бесконеч-
ной энергии, поскольку, дескать, в 
нем идут процессы атомного синтеза 
при обычной, комнатной, темпе-
ратуре, и это готовая вечная бата-
рейка, вставь и пользуйся. Очень 
может быть. Китайская наука уже 
пополнилась многими находками на 
Луне.  Например, обнаружили мине-
рал чанъэзит, кристалл, о свойствах 
которого ученые Поднебесной тоже 
предпочли не распространяться.

Успехи Китая вызывают ярость в 
США. Американцам нужна лунная 
станция. Пусть не вполне обитае-
мая, а  вахтовым методом, прилетел, 
пожил, улетел. Было бы так удобно 
наблюдать за Землей! 

Обе страны планируют свои лун-
ные миссии где-то к 2025 году. И 
как-то сразу понятно, что дружбы и 
соседства на Южном полюсе Луны не 
будет. Хватит, мол, с нас Междуна-
родной космической станции. Боль-
ше ничего международного. Флаг 
воткнул, и чужой не суйся.
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Доступно о науке в «Передаче данных»
 Марии Бачениной на Радио «КП»

FM.KP.RU

Потому что без воды на Луне
и ни туды и ни сюды

ВОПРОС - РЕБРОМ

А что Россия?
Когда-то наши, царские и советские, 

ученые были главными специалистами по 
Луне. В Крыму, Харькове, Ленинграде. Не-
редко в простые телескопы видели то, что 
коллеги на Западе усмотреть не могли. 
Партия и правительство ведь приказали: 
готовьтесь к космическому штурму. Гото-
вились. Все космические достижения (об-
ратная сторона, посадка, взятие грунта с 
доставкой на Землю, луноход) - наши, вот 
только человека послать не получилось.

Но с 1970-х начинается какой-то за-
стой. Он и на Западе был: о Луне забыли 
на 20 лет. Но на Западе теперь лунная 
истерика, а что у нас?

Своя программа освоения Луны у нас, 
конечно, есть. Схема у нее стандартная 
(облет, экспедиции, строительство ба-
зы), летать будут на ракетах «Ангара». 
Даты - около 2030 года, но космические 
чиновники давали понять, что даты - не 
главное, а важно, чтобы сотрудничество 
и мир-дружба.

Мира-дружбы, похоже, не будет. Как 
когда-то «осваивали» Америку, как дра-
лись в золотую лихорадку, так и теперь. 
Что ж, посмотрим, чем обернется. Кос-
мос - не дикий земной материк, там пло-
дами не полакомишься, костер не раз-
ведешь, он ошибок не прощает и шуток 
не понимает. Понимают ли «лунные пио-
неры», с чем играют, - большой вопрос.

Американцы и китайцы 
принялись делить спутник Земли 

и все, что на нем находится.
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Ирина ВИКТОРОВА

Далеко не все абитуриенты 
из семей знаменитостей 
планируют идти 
по родительским стопам.

Сейчас выпускники вовсю сдают 
ЕГЭ, а уже с 20 июня будут пода-
вать документы в вузы. Будут среди 
соискателей высшего образова-
ния и наследники известных 
артистов и телеведущих. Где же 
планируют грызть гранит науки 
звездные отпрыски?

Дочь Анастасии 
Волочковой

17-летняя Ариадна оканчивает 
лицей при Высшей школе экономи-
ки  - нетрудно догадаться, куда де-
вушка будет подавать документы 
после сдачи ЕГЭ. Со специально-
стью Ариадна еще не определилась, 
выбирает между несколькими эко-
номическими направлениями.

Напомним, в 13 лет девочка пере-
ехала из дома матери в семью отца, 
бизнесмена Игоря Вдовина, с же-
ной которого, телеведущей Еленой 
Николаевой, она отлично ладит. А 
вот в отношениях с родной мамой 
периодически возникают сложно-
сти - так, на выпускной Ариадна по-
звала папу, своего парня и мачеху,
а матери приглашение не досталось. Волоч-
кова, конечно, обиделась: «Она не хочет меня 
видеть потому, что (как она сказала), если я 
появлюсь на этом выпускном, то отвлеку вни-
мание от нее и «перетяну одеяло» на себя». 

Балерина возмущена и обещает прибыть 
на выпускной без приглашения. По слу-

хам, ссора Волочковой с дочкой имеет 
предысторию: якобы Ариадна попросила 
ключи от квартиры балерины в центре Мо-
сквы, чтобы после окончания школы посе-
литься там со своим парнем, а мама отка-
зала - мол, мала еще. Вот дочка на мать и 
обиделась.

Сын Кирилла 
Толмацкого (ДеЦла)

В июне Антонию Киселеву исполнится 
18 лет: он решил, как и его отец, стать музы-
кантом и после сдачи экзаменов планирует 
поступать в музыкальный вуз. Как известно, 
ДеЦл умер три с половиной года назад из-за 
сердечной недостаточности, заботы по воспи-
танию юноши легли на плече его мамы, Юлии 
Киселевой (на фото с сыном), которая под-
держивает сына в плане выбора профессии.

Дочь 
ГлюкоZы

16-летняя Лидия Чистя-
кова окончила 9-й класс и 
сдает сейчас ОГЭ. Но даль-
ше учиться в школе девочка 
не собирается: «Я уже очень 
устала, поэтому после 9-го 
класса ухожу работать. Буду 
заниматься именно теми пред-
метами, которые мне очень 
понадобятся. Хочу заняться 
финансовой грамотностью, 
чтобы понимать что-то про ин-
вестиции. ЕГЭ я всегда смогу 
сдать, а нервы не восстанав-
ливаются». Лидия пишет пес-
ни и исполняет их под псев-
донимом Ray - девочка уже 
выпустила альбом, 15 июня у 
нее первый сольный концерт.
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Сын Ирины Дубцовой
17-летний Артем Черницын - выпускник попу-

лярной у звездных детей частной Ломоносовской 
школы. Артем - сын музыкантов Ирины Дубцовой 
и Романа Черницына, лидера группы Plazma. 
Учится юноша очень хорошо и давно увлекает-
ся программированием, поэтому, несмотря на 
поющих родителей, парень выбрал не творческую 
профессию. Что касается конкретного вуза, то 
с выбором будущий программист окончательно 
определится к конца сдачи ЕГЭ.

Вуз ответственности:

Куда будут поступать 
дети звезд

18-летний Лука Рома-
ненко - старший сын мно-
годетной телеведущей. Лу-
ка из тех выпускников, что 
сдает экзамены и при этом 
все еще думает, куда пода-
вать документы. После по-
следнего звонка мама пе-
реживала по поводу того, 
что сын так до сих пор и не 
определился: «Это сейчас 
самый непонятный вопрос. 
Я отошла в сторону». Тутта 
еще полгода назад говори-
ла: «Я в 17 лет уже точно 
знала, куда я поступаю, 
чего я хочу, пахала как 
слон (телеведущая посту-
пила на журфак 
МГУ.  - Ред.). 

А он вообще ничего не зна-
ет. Меня это очень трево-
жит». При этом минувшей 
осенью Ларсен рассужда-
ла о будущем сына так: 
«Мы идем в армию или по-
ступаем в вуз. Я ничего не 
имею против службы сына
в армии, особенно сегодня.
Но я не очень уверена, что 
мой ребенок нужен армии. 
Скорее наоборот - ему она 
нужна. А вообще я бы хо-
тела, чтобы он занялся 
волонтерской деятельно-
стью и помогал людям»...

Спасибо деду 
за... фамилию - 
чем занимаются 
внучка Боярского 
и другие потомки 
известных артистов
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Сын Тутты Ларсен

17-летний Артем Аршавин окончил 
частное учебное заведение - Междуна-
родную школу Москвы. Артем начинал 
учебу еще в Англии, где тогда играл его 
отец, знаменитый футболист Андрей 
Аршавин. Когда спортсмен ушел из 
семьи, Барановская с тремя его детьми 
вернулась на родину. Артем учит-
ся хорошо, но не афиширует, куда 
именно будет поступать.

Что касается предпочтений юно-
ши, то в Лондоне Артем с 3 лет 
занимался в театральной школе, а в 
Москве продолжил освоение актерской 
профессии. Артем играл в спектаклях, 
пел в театре-студии «Непоседы», а по-
следние годы как ведущий работает 
на различных мероприятиях - детских 
праздниках, концертах и фестивалях. 

Вот что он говорил о первых заработках: 
«На днях пришел гонорар за спектакль 
в Большом театре - 27 тысяч рублей. 
Играли давно, а зарплата пришла спу-
стя несколько лет». У Артема уже есть 
концертный директор - как у взрослых 
артистов.

Сын Юлии Барановской
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Мария ВАСИЛЬЕВА

Аритмия - одна  
из часто встречающихся 
патологий сердца.

При этом заболевании на-
рушаются частота, сила и по-
следовательность сердечных 
сокращений. В норме сердце 
работает со скоростью 60 - 80 
ударов в минуту. Отклонения 
в большую (тахикардия) или 
меньшую (брадикардия) сто-
рону указывают на проблемы 
в состоянии сердечно-сосуди-
стой системы. Из-за риска ос-
ложнений, в том числе опас-
ных для жизни, игнорировать 
аритмию нельзя.

ОСОБЫЙ ПОДХОД
Для того чтобы помочь па-

циентам с аритмией, врачи 
иногда находят нестандарт-
ные способы. Так, в копилке 
у врачей областной клиниче-
ской больницы № 1 есть слу-
чай, когда симпатэктомию 
(операция, которая обычно 
проводится при вегетососуди-
стой дистонии для устранения 
избыточного потоотделения) 
провели пациенту с аритмией.

История лечения Василия 
Валентиновича началась в 2015 
году. Аритмию у него диагно-
стировали после двух перене-
сенных инфарктов.

- Несколько лет назад в ОКБ 
№ 1 ему имплантировали де-
фибриллятор с целью устра-
нения жизнеугрожающей 
аритмии. В процессе исполь-
зования аппарата у пациента 
возникали случаи медленной 
желудочковой аритмии, кото-
рые дефибриллятор успешно 
снимал благодаря установлен-
ной программе. Но с декабря 
2021 года ситуация с наруше-
нием в работе сердца стала 
ухудшаться, пациент экстрен-
но обратился к врачам-арит-
мологам ОКБ № 1, - говорит 
заведующий отделением хирур-
гического лечения сложных на-
рушений ритма сердца и элек-
трокардиостимуляции ОКБ  
№ 1 Дмитрий Хомутинин.

Учитывая состояние паци-
ента, в мае 2022 года Василию 
Валентиновичу провели ра-
диочастотную абляцию. Это 
операция, осуществляемая с 
помощью катетера, который 
вводится в бедренные сосуды. 
Далее по проводнику подается 
импульс, разрушающий пато-
логический очаг, вызвавший 
аритмию. Абляция длилась 
4 часа, было ликвидировано 
множество очагов аритмии в 
левом желудочке, но результат 
оказался кратковременным. 
Приступы тахикардии возоб-
новились через неделю.

Почти год назад Василию 
Валентиновичу заменили 
прежний дефибриллятор на 
новый. Далее экстренно был 
созван консилиум врачей, в 
результате которого прозвуча-

ло предположение, что у Васи-
лия Валентиновича аритмия 
провоцируется избыточным 
влиянием симпатической 
нервной системы. Решением в 
данном случае могла бы быть 
блокада симпатической нерв-
ной стимуляции. Некоторые 
случаи из зарубежной прак-
тики подтверждают клиниче-
скую взаимосвязь чрезмерно 
активной деятельности веге-
тативной нервной системы и 
работы сердца.

- Необходимо было под-
твердить нашу теорию. И 
прежде чем проводить эндо-
скопическую торакальную 
симпатэктомию - процеду-
ру, при которой разрушается 
часть ствола симпатическо-
го нерва в грудной области, 
приняли решение воздейство-

вать лекарственно на нужные 
нервные сплетения. Ожида-
емый эффект от лекарствен-
ного вещества проявился сра-
зу: тахикардии не возникало. 
Следующим шагом стала опе-
рация, - рассказал Дмитрий 
Николаевич.

Малоинвазивная торакаль-
ная симпатэктомия проводи-
лась около 30 минут командой 
врачей под руководством то-
ракального хирурга, замести-
теля главного врача по меди-
цинской части хирургического 
стационара Игоря Бродера. 
Через небольшие проколы с 
левой стороны грудной клет-
ки больного были заблоки-
рованы нервные окончания. 
Пациент перенес операцию 
хорошо и уже выписан.

- Радует, что благодаря об-

щим усилиям врачей-ане-
стезиологов, кардиологов, 
торакальных хирургов и 
аритмологов успешно ока-
зана помощь пациенту. Мы 
очень большое внимание уде-
ляем качеству оказания ме-
дицинской помощи, которое 
предполагает коллективное 
обсуждение всех вопросов, 
требующих от нас быстрой 
помощи пациентам, способ-
ствующих возвращению их к 
полноценной жизни. Мы по-
ложили себе в копилку данное 
уникальное решение. Счи-
таю также важным отметить 
прежде всего сплоченность 
нашей команды, действующей 
во благо пациента. Врачи ОКБ 
№ 1 - новаторы, первопроход-
цы во многих вопросах, - по-
делился Игорь Бродер.

Чтобы сердце билось ровно 

Тахикардия. Ускорение сердечного рит-
ма считается нормой на фоне физических 
нагрузок. Если сердце бьется со скоростью 
более 80 ударов в минуту в состоянии по-
коя, нужно обратиться к врачу.

Брадикардия. Замедление сердечного 
ритма возможно во время сна. Регуляр-
ное снижение скорости сокращений в со-
четании с плохим самочувствием может 
свидетельствовать о прогрессирующей 
патологии.

Экстрасистолия. Нарушения ритма 
характеризуются преждевременным со-
кращением сердца. Такое состояние часто 
развивается на фоне стрессов и психо-
эмоционального напряжения.

Мерцательная аритмия. Характеризу-
ется хаотичным сокращением миокарда.

Пароксизмальная аритмия. Состоя-
ние сопровождается приступами сердцеби-
ения со скоростью более 140 (чаще ближе 
к 200) сокращений в минуту.

КАКИЕ ОЩУЩЕНИЯ  
ВОЗНИКАЮТ ПРИ АРИТМИИ?

Ведущие симптомы - нерегуляр-
ный, замедленный или ускоренный 
сердечный ритм, ощущение перебоев 
в работе сердца и чувства замира-
ния. Нарушения ритма сердечных 
сокращений становятся причиной 
приступов паники, головокружения, 
изменения сознания, потливости и 
бледности кожных покровов. Арит-
мия может быть постоянной или 
проявляться приступами продолжи-
тельностью от нескольких минут до 
нескольких дней.

Для наиболее распространенного 
вида (мерцательной аритмии) харак-
терны следующие симптомы: хао-
тичные сокращения, которые сопро-
вождаются потливостью, одышкой, 
слабостью, дрожью, частым моче-
испусканием.

 ■ В ТЕМУ

Виды аритмии
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Через небольшие проколы с левой стороны грудной клетки больного были заблокированы нервные окончания.

Нарушения ритма сердечных сокращений становятся причиной 
приступов паники, головокружения, изменения сознания.
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СЕРДЦЕ  
ПОД КОНТРОЛЕМ

По словам Дмитрия Хо-
мутинина, аритмией можно 
назвать любое отклонение 
от нормального сокращения 
сердечной мышцы. Это когда 
нарушается частота сердцеби-
ения, ритм и последователь-
ность его сокращений. Если 
говорить о симптомах, то это 
«трепыхание» сердца, голово-
кружение, слабость, приступ 
одышки и ощущение учащен-
ного или, наоборот, замедлен-
ного ритма сердца. При этом 
приступ нередко начинается и 
заканчивается внезапно.

- Действительно, часто лю-
ди не догадываются, что так 
развивается серьезное забо-
левание. Объясняя это стрес-
сами, переутомлением, физи-
ческими нагрузкам или даже 
влюбленностью. Однако при 
имеющихся симптомах всё же 
следует обратиться к специ-
алисту, - говорит доктор.

Существует несколько раз-
новидностей этого состояния, 
каждая сопровождается своей 
симптоматикой. Если допус-
тимая норма пульса 60 - 90 
ударов в минуту, то при пони-
женном ритме, то есть бради-
кардии, кровоток замедляется, 
страдают центральная нерв-
ная система и головной мозг. 
Если вовремя не начать лече-
ние, у пациента может оста-
новиться сердце. Что касается 
повышенного ритма пульса, 
свыше 100 ударов в минуту, то 
это тахикардия. Из-за частого 
сокращения сердце работает 
неэффективно, уменьшается 
доставка кислорода к органам 
и тканям. Высокая частота 
сердечных сокращений, более 
200 в минуту, может привести 
к внезапной смерти.

- Во время приступа, на-
пример, тахикардии, можно 
попробовать упражнение: 
сделать максимально глубо-
кий вдох, задержать дыха-
ние и присесть на корточки. 
Тогда внутригрудное давле-
ние повысится, это приведет 
к нормализации сердечного 
ритма. Станет легче. В слу-
чае с панической атакой это 
не поможет. Только надо от-
метить, что и эта методика 
отлично срабатывает только 
на первых этапах развития 
болезни сердца. А при бра-

дикардии можно выполнить 
физическую активность: по-
махать руками или покрутить 
корпусом, поприседать. Но в 
том и другом случае лучше не 
испытывать судьбу и не до-
водить себя до критическо-
го состояния, - рассказывает 
специалист.

Методы лечения аритмии 
делятся на медикаментозные 
и хирургические, среди ко-
торых имплантация кардио-
стимулятора. Его внедрение 
позволяет обеспечить нор-
мальный ритм сердечной 
мышцы. При жизнеугрожа-
ющей тахикардии проводится 
имплантация дефибриллятора 
- аппарата, который в нужный 
момент обеспечивает разряд 
для восстановления синхрон-
ного сокращения сердечных 
волокон.

Еще один базовый метод 
лечения аритмий - радиочас- 
тотная абляция. Это мало-
инвазивная хирургическая 
процедура, когда с помощью 
специального катетера, за-
веденного в полость сердца, 
через крупные сосуды, произ-
водят сверхвысокочастотные 
воздействия на очаги арит-
мии, прижигая их.

- Наше отделение уникаль-
но тем, что мы принимаем 
пациентов разного возраста. 
Вот здесь и показывает свою 
эффективность мультидисци-
плинарный подход. К приме-
ру, в с связке детскими кар-
диологами мы оперируем 
детей с нарушениями ритма 
сердца с момента рождения. 
Их проходит в год порядка 20 
человек. Сотрудничая с аку-
шерами-гинекологами, ока-
зываем помощь беременным 
женщинам. Как показывает 
практика, только наше отде-
ление идет на этот риск, при 
этом спасает мать и ребенка. 

Недавно у нас был пациент, 
у которого врожденная пато-
логия проявилась в 80 лет. Он 
жил и даже не догадывался о 
своем скрытом недуге, - го-
ворит Дмитрий Хомутинин. 
- Недавно мы проопериро-
вали биатлонистку сборной 
Тюменской области. У 18-лет-
ней девушки было обнаруже-
но врожденное заболевание. 
Тревогу забил тренер, когда 
заметил во время традицион-
ных нагрузок одышку. Выяс-
нилось, что присутствует и 
усиленное сердцебиение час- 
тотой до 200 ударов в мину-
ту. Сделали исследования, 
которые подтвердили арит-
мию на фоне врожденного 
дополнительного пути про-
ведения в сердце. Была назна-
чена радиочастотная абляция 
источника аритмии. Опера-
ция продолжалась менее часа. 
Мы «прижгли» дополнитель-
ный путь проведения, а после 
воздействия выждали время 
и провели дополнительные 
тесты, чтобы убедиться в эф-
фективности процедуры. В ее 
случае всё прошло отлично. 
Молодой организм отреагиро-
вал положительной динами-
кой. Теперь ее ждет будущее 
спортивной чемпионки.

Для сохранения здоровья 
сердца доктор советует вести 
здоровый образ жизни, отка-
заться от курения и злоупотреб-
ления алкоголем. Нежелатель-
но держать в себе негативные 
эмоции, самый оптимальный 
выплеск - это спорт. Пользу 
принесут даже обычные люби-
тельские нагрузки - плавание, 
бег, велосипед.

- Будьте добрее, спокойнее 
и внимательнее к себе. Спро-
воцировать аритмию может 
что угодно, а значит, не следу-
ет пренебрегать диспансери-
зацией, - советует врач.

 ■ ПРОФИЛАКТИКА

Ни для кого не секрет, что ал-
коголь оказывает пагубное влия-
ние на наш организм. О том, как 
употребление спиртных напитков 
отражается на работе сердца 
и сосудов, рассказывает врач-
терапевт областной больни-
цы № 14 имени В. Н. Шана-
урина Татьяна Селиванова.

- Что происходит с сердеч-
но-сосудистой системой при 
употреблении алкоголя?

- Даже при умеренном употреб-
лении спиртное вызывает обра-
зование атеросклеротических 
бляшек и повреждение артерий, 
в том числе коронарных. Это объ-
ясняется растворением жиров 
этанолом, из-за чего эритроциты 
слипаются между собой. Капил-
ляры тромбируются, а организм 
старается создать запасы жира 
в кардиальных тканях и печени, 
и возникает дистрофия, - рас-
сказывает Татьяна Селиванова.

Также употребление алкого-
ля приводит к кардиомиопатии, 
аритмии, болям в области сердца 
и даже к его остановке. Артери-
альное давление начинает повы-
шаться уже после употребления 
60 мл водки или 150 мл красного 
вина в день. Чем чаще человек 
выпивает, тем серьезнее разви-
вается гипертония.

В случае если человек упо-
требляет алкоголь и при этом 
у него уже имеются проблемы 
с сердцем, возрастает риск 
возникновения инфаркта. По-
ражение сердечно-сосудистой 
системы случается у каждого 
второго человека, употребляю-
щего алкоголь.

Провоцирующими факторами, 
влияющими на работу сердечно-
сосудистой системы, параллель-
но могут быть: 

 ✓ стрессы;
 ✓ наследственность;
 ✓ неправильное питание;
 ✓ перенесенная вирусная ин-

фекция.
При запущенной форме забо-

левания возможно внезапное 
наступление смерти. Леталь-
ный исход может наступить от 
застойной или прогрессирующей 
сердечной недостаточности.

- Из-за употребления алкоголя 
в области сердца и сзади между 
лопатками могут возникнуть не-
приятные ощущения, покалыва-
ния - это признак, который может 
указывать на начало развития не-
обратимых процессов из-за при-
ема алкоголя. Этанол изменяет 
тонус коронарных сосудов, из-за 
чего в тканях сердца происходит 
неправильное распределение ка-
лия и магния, что вызывает боли 
в сердечной мышце, - объясняет 
Татьяна Селиванова.

Отказавшись от употребле-
ния спиртных напитков, можно 
заметить, как улучшаются все 
показатели работы систем ор-
ганизма. Если же употребление 
алкоголя спровоцировало раз-
витие каких-либо заболеваний, 
то отказ от спиртного, конечно, 
пойдет на пользу здоровью, но 
его одного может оказаться не-
достаточно, нужно будет пройти 
лечение.
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Методы лечения аритмии делятся на медикаментозные и хирургические.

По словам Дмитрия Хомутинина, аритмией 
можно назвать любое отклонение от нормального 

сокращения сердечной мышцы.
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Светлана БОРИСОВА

Регион подписал несколько 
соглашений о сотрудничестве 
на туристическом форуме, 
который состоялся в Москве 
на ВДНХ с 8 по 11 июня.

ДОГОВОРИЛИСЬ  
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Команда Тюменской области, пред-
ставители федеральных туроперато-
ров FUN&SUN, «Интурист», «Пе-
гас» и делегация комитета по туризму 
города Москвы разработают новый 
совместный тур. Маршрут свяжет 
столицу и Тюменскую область. Сфор-
мировать новый турпродукт планиру-
ют уже этим летом.

- Федеральные туроператоры под-
твердили готовность поучаствовать 
в этом процессе и продвигать марш-
рут как на российском рынке, так и 
в странах ближнего зарубежья, Сред-
ней и Юго-Восточной Азии. Ори-
ентировочно в августе на одной из 
площадок нашего региона состоится 
большое мероприятие, на котором 
продолжится интеграция туристи-
ческих потенциалов Москвы и Тю-
менской области, а также пройдет 
серия инфотуров для представителей 
туротрасли, - отметил руководитель 
Агентства туризма и продвижения Тю-
менской области Дмитрий Пухов.

Договоренность о сотрудничестве 
была достигнута в рамках деловой 
программы туристического форума 
«Путешествуй!», сообщает информа-
ционный центр правительства Тю-
менской области.

Еще одно соглашение о сотрудни-
честве в сфере туризма подписали 
на форуме с Челябинской областью.

- Мы переходим к реализации по-
ложений соглашения о создании мак-
ротерритории «Большой Урал». Оно 
было подписано год назад. Работаем 
над совместным механизмом продви-
жения общих ресурсов. Вся террито-
рия «Большого Урала» - это рынок в 
себе. Наша задача, чтобы как можно 
больше туристов из наших регионов 
отдыхали в границах этой макротер-
ритории, чтобы мы получали от это-

го максимальный эффект, - сказал 
Максим Мельников.

Напомним, что Тюменская об-
ласть входит в туристический кла-
стер «Большой Урал». Соглашение 
об этом было подписано на Санкт-
Петербургском экономическом фо-
руме летом 2022 года. Предложения 
по развитию туризма на территории 
кластера войдут в единый туристиче-
ский мастер-план России. У макро-
территории появится собственный 
бренд.

- Необходим единый брендинг, 
чтобы выделяться среди других мак-
рорегионов. У нас есть все ресурсы, 
в том числе развитая транспортная 
инфраструктура. Под любую целе-
вую аудиторию, под любой запрос 
возможно создать продукт, а точек 
взаимодействия с соседними реги-
онами у нас много. Нужно подумать 
над смыслами, это должно быть что-
то на поверхности, что потребители, 

которые отправятся в поездки по на-
шей большой территории, будут легко 
узнавать и считывать, - рассказывала 
директор департамента потребитель-
ского рынка и туризма Тюменской об-
ласти Мария Трофимова.

В кластер «Большой Урал» вошли 
Башкирия, Пермский край, Сверд-
ловская, Челябинская и Тюменская 
области. У каждого региона свои пре-
имущества, ключевые направления, 
которые привлекают туристов. Так, 
Башкирия, Пермский край, Челябин-
ская область отличаются природными 
локациями: озеро Тургояк, горный 
хребет Урала, горнолыжные комплек-
сы. По мнению Марии Трофимовой, 
Свердловская область - это немного 
другая природа, сильный сити-брейк. 
Тюменская область ярко выделяет-
ся термальными минеральными ис-
точниками, которые стали визитной 
карточкой региона, и Тобольском - 
древней столицей Сибири.

МОРОЖЕНОЕ И КОФЕ С НЕФТЬЮ
Делегация Тюменской области 

привезла на форум «Путешествуй!» 
стильное инфокафе и вэлком-зону в 
урбанистическом стиле. Также про-
шла масштабная развлекательная про-
грамма, розыгрыши. На стенде региона 
присутствовала продукция тюменских 
товаропроизводителей. Огромной по-
пулярностью пользовалось мороже-
ное с логотипом бренда Visit Tyumen. 
Напомним, что две новые линейки 
продукции ООО «Ландис» запустило 
зимой. На одной выпускают моро-
женое халяль, на другой - с брендом 
Visit Tyumen рожок с наполнителями, 
это вкусы, которых нет в «Тюменском 
пломбире». Брендированная продук-
ция представлена в локальных мага-
зинах, а также на базах отдыха, в гос-
тиницах и так далее.

Помимо этого, все желающие гости 
форума смогли попробовать «кофе с 
нефтью», покататься на брендиро-

Региональная

Около 150 тысяч экс-
понатов находится в фон-
дохранилище, располо-
женном в арестантском 
корпусе № 3 тюремного 
замка в Тобольске. Экскур-
сии для небольших групп 
в присутствии хранителя 
начнут проводить в июне, 
рассказал начальник от-
дела учета, хранения и 
популяризации музей-
ных фондов Тобольско-
го историко-архитектур-
ного музея-заповедника 
Игорь Балюнов.

В третьем арестант-
ском корпусе находится 
централизованное фон-
дохранение, но музей-
ные фонды обширнее. По 
подсчетам на конец 2022 
года, в них имеется 458 
тысяч экспонатов. В тре-
тьем арестантском - мень-
ше половины. 

Чтобы перевезти сюда 
фонды, потребовалось 
чуть более двух лет интен-
сивной работы. Во всех 
помещениях установлено 
новое специализированное 
оборудование, которое по-
зволяет соблюдать прави-
ла и нормы по хранению: 
температуру, влажность 
и освещение. Эта рабо-
та завершилась к 20 мая 
2023 года - ко дню про-
ведения всероссийской 
акции «Ночь музеев». Бы-
ли организованы первые 
пробные экскурсии для го-
рожан. Согласно единым 
правилам учета и хране-
ния, здесь могут принять 
группу, в которую входят 
не более десяти человек. 

В хранилищах экспона-
ты сгруппированы по ма-
териалам, из которых они 
изготовлены. Например, в 

помещении на первом эта-
же размещены предметы 
из дерева и металла. Здесь 
можно увидеть мебель, на-
пример архиерейский трон 
XIX века. В хранилище есть 
более ранние поступления 
- XVIII века. Основная же 
масса предметов была соз-
дана в XX веке.

Раньше третий арестант-
ский корпус Тобольского 
тюремного замка был пере-
сыльным. Здесь имелись 
большие камеры. В 1914 
году надстроили второй 
этаж. Можно заметить, 
как этажи отличаются друг 
от друга. Например, здесь 
разная высота потолков. 
Когда тюрьма закрылась, 
она некоторое время стоя-
ла в руинах. После ремонт-
но-реставрационных работ 
в этом здании разместили 
музейные фонды.

 ■ КСТАТИ
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У гостей форума была возможность попробовать тюменское мороженое.

Тюменская область входит в туристический кластер «Большой Урал».

Путешествуй в Тюменскую областьПутешествуй в Тюменскую область
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ванных гольф-карах, поучаствовать 
в викторине и выиграть путевку в 
регион. Одной из счастливиц стала 
москвичка Лариса Никитина. Она от-
правится в путешествие в Тюмень с 
остановкой в Салехарде. Сначала ей 
и другим участникам у стенда Тюмен-
ской области предложили сыграть в 
игру «Правда или действие», в которой 
требовалось правильно сопоставить 
факты, показать что-либо. Тех, кто 
лучше других справлялся с заданиями 
ведущего, отводили к брендированно-
му гольф-кару. Именно на таком по 
ВДНХ прокатили Ларису Никитину. 
Во время вояжа ей задавали вопросы, 
с которыми она отлично справилась.

- Сначала я не поверила, потом удив-
ление, восторг. В дороге я посмотре-
ла фотографии Тюменской области. 
Потрясающие виды! Я подумала, что 
так снято, а говорят, что это на самом 
деле так красиво. Хочется увидеть всё 
самим. Красивый город, - поделилась 
победительница.

В путешествие жительница Москвы 
планирует отправиться в июле, имен-
но на это время у нее запланирован 
отпуск.

Отметим, что за презентацию ре-
гиона делегации вручили диплом «За 
яркое представление региона России».

ТУРИСТИЧЕСКИЙ МАГНИТ
- Туристическая отрасль Тюменской 

области из года в год становится сис-
темной. Представители бизнес-сооб-
щества всё больше консолидируются 
и под каждый сезон формируют для 
себя определенные приоритеты. От-
расль трансформируется, появляются 
новые виды бизнеса, локации, проек-
ты. Этому также способствуют меры 
господдержки, которые реализуются 
на уровне правительства региона и 
поддерживаются губернатором Алек-
сандром Моором. Впервые в 2023 году 
оказали грантовую поддержку 14 идей, 
которые реализуют в муниципальных 
образованиях, - сказала Мария Тро-
фимова.

Напомним, что более 134 миллионов 
рублей выиграли 14 представителей 
туристической индустрии во втором 
конкурсе проектов «Развитие внутрен-
него и въездного туризма в Тюменской 
области». Всего было подано 73 заявки. 
Самую большую сумму поддержки на 
обустройство пляжа на озере Ипкуль 

предоставили природно-туристиче-
скому комплексу «Морелеса». На ре-
ализацию идеи им выделили свыше  
26 млн рублей. 20 млн рублей выиграла 
компания «Тюменские автотранспорт-
ные услуги». Они собираются разви-
вать национальный туристический 
маршрут «В Сибирь по своей воле»   
с использованием комфортабельных 
автобусов туристического класса.

В Тобольске модернизируют тема-
тический парк «Тобол». На это про-
екту выделили 16 млн 984 тыс. рублей. 
Среди идей, получивших поддержку, 
также «Исторический код Тобольска», 
детский интерактивный веревочный 

парк «Тропа», «Царские конюшни», 
создание и модернизация экопарка 
«Турист» на озере Сингуль и другое. 

Мария Трофимова отметила, что 
люди приезжают в регион со знанием 
территории, хотят открыть для себя 
что-то новое. Приоритетное направ-
ление - развитие термальных мине-
ральных комплексов - привлекает всё 
больше людей в Тюменскую область. 

- Здорово, что есть такой магнит, 
якорь, вокруг которого может выстраи-
ваться вся сфера. Летний же сезон при-
влекает яркой событийной повесткой. 
В этом году наши фестивали «Лето в 
Тобольском кремле», «Абалакское по-
ле», различные мероприятия в Тюмени 
и Тобольске сделают туристический 
продукт еще более интересным, - го-
ворит Трофимова.

Отдельно на форуме специалисты 
отрасли региона рассказывали о сайте 
летовтюмени.рф, где собрано боль-
шое количество идей, как провести 
время, и анонсированы основные 
события этого лета. Например, 16 - 
19 июня пройдет фестиваль «Родные 
люди». На него приглашают всех, кто 
любит средневековые балы, живые 
концерты, звуки флейты и песни под 
гитару. Событие включает в себя сра-
зу четыре разных фестиваля под от-
крытым небом: фестиваль счастливых 
семей (для родителей и детей), фести-
валь музыки и танцев с мастер-клас-
сами, фестиваль психологического 
и физического здоровья с техника-
ми массажа, парения и йоги, а также 
фестиваль «Реки времён», посвящен-
ный традициям, культуре и истории 
Средневековья.

Гости события смогут посетить тор-
говые лавки, искупаться в бане, а также 
вкусно поесть в столовой и выездных 
кафе.

А 20 июня состоится «Театр наций 
FEST». Он проходит в Тобольске уже 
шестой год подряд. Мероприятие бы-
ло создано по инициативе народного 
артиста России Евгения Миронова. В 
течение недели жители и гости города 
смогут увидеть премьеры столичных 
театров.

Так, спектакль «Канарейка» расска-
жет о последних днях оперной дивы 
Марии Каллас. В спектакле-концер-
те «Фрида» раскроются безграничные 
возможности человека на примере мек-
сиканской художницы Фриды Кало. А 
тюремный замок на время превратится 
в репетиционный зал: режиссер Дмит-
рий Крестьянкин вместе с артистами 
Тобольского драматического театра 
имени П. П. Ершова будет работать 
здесь над будущей постановкой.

И конечно, гостей форума пригла-
шали на «Лето в Тобольском кремле». 
В этом сезоне мероприятие объединит 
сразу три музыкальных жанра: клас-
сику, джаз, современную музыку. В 
Тобольске выступит джазовый квинтет 
всемирно известного саксофониста 
Игоря Бутмана, популярный музыкант 
и композитор Леонид Агутин, оркестр 
«Камерата Сибири», хоровая капел-
ла Тюменской филармонии и многие 
другие. Также зрители смогут увидеть 
балет «Полночь в саду добра и зла… 
Вместе навсегда» от государственно-
го ансамбля народного танца «Зори 
Тюмени», главный балетмейстер - за-
служенный артист РФ Валерий Арцер.

 ■ В ТЕМУ
Свадебный туризм намерены раз-

вивать совместно комитет по туризму 
Москвы и правительство Тюменской об-
ласти. Жители региона смогут заключить 
брак или сделать предложение в Москве. 
В свадебное путешествие молодожены 
отправятся на тюменские термальные 
источники. Проект будет реализован 
летом 2023 года. Об этом сообщил 
председатель комитета по туризму 
Москвы Евгений Козлов. 

Заместитель губернатора Тюмен-
ской области Андрей Пантелеев 
предложил молодоженам отправиться 
в свадебные путешествия на термальные 
источники региона. Программа совмест-
ного развития туризма между Москвой 
и Тюменской областью реализуется не 
первый год, приносит свои позитивные 
результаты. Турпоток из Тюменской об-
ласти в Москву восстановился на уровне 
83% по итогам 2022 года. По словам 
Евгения Козлова, есть все предпосыл-
ки того, что до конца 2023 года этот 
показатель вернется к допандемийной 
цифре - 450 тысяч человек.

- 250 культурных мероприятий в не-
делю проходит в Москве, работают 10 
тысяч ресторанов. Есть рестораны, от-
крытые тюменцами. Треть всех путеше-
ственников - семьи с детьми. Москва 
интересна этой категории, - отметил 
Евгений Козлов.

Партнерство бизнеса, создание новых 
предложений, программ позволит уве-
личить турпоток, уверен председатель 
московского комитета по туризму.

- В прошлом году я открыл для себя 
Тюмень, Тобольск. Сибирь ближе, чем 
вы думаете. Это море впечатлений. Мне 
интересно посмотреть на природу, исто-
рическое наследие Тюменской области 
и промышленный потенциал, благодаря 
стратегическому партнерству с «СИБУ-
Ром», ради этого можно провести в Си-
бири выходные, и не только летом, - уве-
рен председатель комитета по туризму 
Москвы Евгений Козлов.

17

Аквапарк и горячие источники -  
ещё одна точка притяжения туристов в регионе.

Все желающие смогли попробовать «кофе с нефтью».
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Денис КОРСАКОВ

«ВОТ МОЙ 
ВИКИНГ!»

Видов был из деревенских. 
Мать его появилась на свет в 
Тверской области, а сам он - 
в Филимонках Московской 
области. Мама была женщи-
ной отважной: когда нача-
лась война, ушла в партизан-
ский отряд. А через два года 
родила Олега, притом что с 
отцом его рассталась (они не 
состояли в браке, и познако-
мился с папой Олег, только 
когда ему было восемь лет).

С детства он кочевал: то уе-
хал с матерью в Монголию, 
где она работала, то (снова с 
матерью) перебрался в Лейп-
циг, где выучил немецкий 
язык, то жил у тетки в Казах-
стане. Когда ему было четыр-
надцать, мать получила инва-
лидность, и Олегу пришлось 
зарабатывать: он был санита-
ром в больнице, трудился на 
строительстве Останкинской 
башни (грузчиком, кладов-
щиком, электриком). А потом 
его заметили ассистентки с 
«Мосфильма» и позвали по-
пробоваться в фильм «Друг 
мой, Колька!». На «Мос-
фильм» Олег ехал на мото-
цикле, попал в аварию, при-
шел к режиссеру с ранами и в 
разодранной одежде, но роль  
получил (увы, из окончатель-
ной версии ее вырезали).

Кино Олег любил с детства, 
обожал и «Тарзана», и «Пят-
надцатилетнего капитана», и 
«Золушку», поэтому решил 
продолжить пробоваться на 
роли и поступил во ВГИК.

Сначала роли были не-
большими (это Видов едет 
на велосипеде рядом с 
девушкой,топающей боси-
ком по лужам в «Я шагаю по 
Москве»), но в 1964 году Вла-
димир Басов пригласил его 
в «Метель» по Пушкину - и 
Олега узнала вся страна.

А потом случилось неслы-
ханное - Видова выпустили 
сниматься в капстрану. Ре-
жиссер Габриэль Аксель вы-
брал его на главную роль в 
своем фильме «Красная ман-
тия», основанном на сред-
невековой легенде о двух 
возлюбленных, Хагбарде и 
Сигне. Видов вспоминал, что 
пришел на встречу с режиссе-
ром в старом пальто (несмо-
тря на популярность, денег 
ему не хватало, а жил он в 
бараке…) Но режиссер сра-
зу сказал: «Вот мой викинг».

Однако датско-шведско-
исландская «Красная ман-
тия» стала единственным 
крупным западным проектом 
в фильмографии Видова со-
ветского периода. А перспек-
тивы после «Красной ман-
тии» открывались огромные. 
Легендарный продюсер Дино 

Де Лаурентис предлагал ему 
контракт на семь лет, но из 
СССР Олега не выпустили. 
Американцы звали сыграть 
Есенина в фильме «Айседо-
ра» - опять не выпустили.

Как он бежал на Запад? 
Снимался в Югославии, где 
вообще работал довольно ча-
сто (постепенно даже выучил 
сербский язык), зарегистриро-
вал брак с гражданкой Югос-
лавии. И как-то сказал, что 
хочет остаться в Югославии 
насовсем, а в Москву только 
иногда приезжать на съемки. 
После этого заявления ему 
приказали вернуться на роди-
ну в течение трех суток, и он 
понял, что, если вернется, за 
рубеж не выберется уже никог-
да. Он получил австрийскую 
визу, правда, выездной визы, 
необходимой, чтобы покинуть 
Югославию, у него не было. 
Чудом удалось проскочить 

погранзаставу: по 
одной из версий, 
пограничники бы-
ли слишком увле-
чены футболом, 

который смотрели по 
телевизору.

ОТКАЗЫВАЛСЯ 
РУГАТЬ СССР

Долго ли, коротко, а 
Видов оказался в Ита-
лии. Его приютил у се-
бя в доме актер Ричард 
Харрисон (последняя 
жена Видова потом 
утверждала, что имен-
но с него был срисо-
ван герой Ди Каприо в 

«Однажды в Гол-
ливуде»). Соб-
ственно, с этой 
самой женой, 
американской 
журналисткой 
Джоан Борстен, 
Олег познакомил-
ся как раз у Хар-
рисона в особня-
ке. «Олег говорил 
на очень ломаном 
английском, - рас-
сказывала потом 
Джоан. - Он был 

потрясен, сделав нечто не-
вероятное: незаконно ока-
зался на Западе... А я знала 
лишь, что он был советским 
актером».

Джоан и не подозревала, 
что перед нею «советский Ро-
берт Редфорд». А когда поня-
ла, написала о нем - и он стал 
известен и в США. Снача-
ла его не беспокоил вопрос, 
«будет ли он актером, строи-
телем или таксистом», но в 
результате у него появились 
шансы попробовать себя в 
американском кино, несмо-
тря на слабый английский. 
При этом он всегда отказы-
вался сниматься в откровен-
но антисоветских фильмах, 
где от него требовалось ругать 
СССР.

Самыми большими его 
успехами в Голливуде стали 
«Красная жара» (тот самый 
боевик, где Шварценеггер 

играл советского милици-
онера), эротическая драма 
«Дикая орхидея» и картина 
«Любовная история», где 
снимались Уоррен Битти, Кэ-
трин Хепберн, Пирс Броснан 
и... Савелий Крамаров, с ко-
торым у Видова сложились 
дружеские отношения.

В США он жил в хорошем 
доме в Лос-Анджелесе (в 
какой-то момент к нему пе-
реехал его внебрачный сын 
Сергей, родившийся в СССР 
в 1978 году), не испытывал 
материальных затруднений. 
Много времени посвятил 
советским мультфильмам, 
которые благодаря его фир-
ме Films by Jove были отре-
ставрированы, дублированы 
на английский (при участии 

звезд от Ширли МакЛейн до 
Катрин Денев). Открыл с же-
ной две клиники, где людям 
помогали избавиться от ал-
когольной и наркозависимо-
сти. Но все-таки жаль, что в 
последние тридцать лет ки-
нокарьера его складывалась 
не так удачно, как в начале. 
И так, как могла бы сложить-
ся, если бы на его пути не 
встали советские чиновни-
ки...

Таких артистов принято называть универсалами, способными 
быть убедительными в любом жанре. Комедия, драма, боевик - в 
его обширной (сто с приличным хвостиком) фильмографии есть всё, 
и везде Маковецкий точен и безупречен. Именно поэтому о нем не 
принято говорить как об «актере из фильма такого-то» - у народно-
го артиста РФ классных работ столько, что с какой-то одной его 
связывать просто неправильно. Для одних Маковецкий - Фима из 
«Ликвидации» (на фото с Владимиром Машковым), для других 
- врач Черненко из «72 метра». Кто-то сразу вспоминает бан-
кира Белкина из второго «Брата», а кто-то - Ивана Грозного 
из «Годунова».

Мы от души поздравляем Сергея Васильевича с юбилеем и желаем 
оставаться таким же удивительным как на сцене, так и на экране.  

Негромкая дата

 ■ ВИНОВНИК ТОРЖЕСТВА

Сергею Маковецкому - 65!

Неизвестное  
о знаменитых -  
в разделе  
«Звезды» на сайте

В образе мустангера Джеральда 
во «Всаднике без головы».

С Арнольдом Шварценеггером 
в «Красной жаре».
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Актер 
с женой 
Джоан 

и сыном 
Сергеем.
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«Кто ж его посадит - он же 
памятник!» В «Джентльменах удачи» 
у Олега была небольшая роль, но его 

диалоги с Савелием Крамаровым 
невозможно было не запомнить.

Олег Видов - русский Роберт Редфорд, 
живший в бараке

11 июня одному 
из самых красивых 
советских актеров 

исполнилось бы 80 лет.

К
ад

р 
из

 ф
ил

ьм
а



Россия
www.kp.ru 19 14.06.2023 Спорт

Денис АКИНИН

ЦСКА стал обладателем 
Кубка России 
по футболу благодаря 
игре вратаря 
в серии пенальти.

В России еще никогда не бы-
ло футбольного Суперфинала. 
Суперкубок был, финал Кубка - 
тоже. А вот так, чтоб Су-
перфинал, - никогда. Планку 
подняли, но ее запросто могли 
не удержать. ЦСКА и «Крас-
нодар» - не самые принципи-
альные соперники, чтобы поле 
горело и слезы лились рекой от 
победы. Но все опасения разнес 
праздничный салют - это был 
действительно Суперфинал. 
Во всех отношениях. 

Была игра, полная нервов. 
Был гол с небесспорного пе-
нальти, с помощью которого 
форвард ЦСКА Федор Чалов на 
32-й минуте открыл счет. Был 
боровшийся до конца «Крас-
нодар» и удар Кодобы, кото-
рый сравнял счет едва ли не в 
единственном по-настоящему 
голевом моменте - 1:1. А по-
том сразу была серия пеналь-
ти (в этом Кубке играли без 
дополнительного времени). И 
героем вновь стал уже дав-
но превратившийся в легенду 
Игорь Акинфеев.

ЗНАКОМЫЕ ВОРОТА
ЦСКА и «Краснодар» вы-

дали боевой матч, но слиш-
ком тяжелый для восприятия. 
Искры не летели, трагедии не 
случилось. После такого эмо-
ции от празднования победы, 
как правило, притупляются. 
Но все исправила серия по-
слематчевых пенальти.

И вот там-то были и накал, 
и трагедия. Обе команды за-
кончили свои пять ударов с 
одной ошибкой. Дальше - все 

точно в цель. Но Игорь Акин-
феев спас ЦСКА и похоронил 
все надежды «Краснодара» 
на первый в истории титул. 
Армейцы - обладатели Кубка. 
Акинфеев - легенда.

Символично, что серия пе-
нальти проводилась все в те 
же ворота «Лужников», что и 
в матче 1/8 финала чемпиона-
та мира-2018 со сборной Ис-
пании. Тогда Акинфеев отбил 
два мяча, второй - в падении 
ногой. Сейчас он тоже взял 
два пенальти, в решающий 
момент прикрыл угол при 
неудачном ударе Олусегуна.

Таким образом, Акинфе-
ев завоевал свой 21-й титул 
в карьере, принеся ЦСКА 
восьмую победу в Кубке, - 
выдающееся достижение!

«ОН ГЕНИЙ»
Пока команда играла в 

клубок радости на поле, из 
подтрибунки победоносно и 
вальяжно вышел президент 
ЦСКА Евгений Гинер. Пер-
вое, о чем заговорил - о гении 
Игоря Акинфеева.

- Как бы я описал Акин-
феева? 2003 год, Игорю было 
16 с половиной лет. Он вы-
шел в Самаре и потащил пе-
нальти… Вот я его и описал. 
20 лет прошло. Мы помним 
чемпионат мира и теперь… 
Я не большой знаток, но мне 
кажется, что он и первый пе-
нальти потащил, - рассказал 
Гинер журналистам.

Уже после награждения 
чемпионов где-то рядом с 
командой оказался Сергей 
Бурунов - актер и преданный 
болельщик армейцев. Он был 

гораздо конкретнее в харак-
теристиках вратаря ЦСКА.

- Он - герой и гений, - заявил 
Бурунов.

ЗОЛОТОЕ МОРЕ И БАСТА
Видимо, в серии пенальти 

армейцы так переволновались, 
что на пьедестале буквально 
не знали, куда себя деть. То ли 
поднимать кубок, то ли подо-
ждать кого-то еще.

Ясность пришла только тог-
да, когда поле «Лужников» по-
крылось конфетти, превратив 
газон в золотое море. А потом 
на нем появился рэпер Баста, 
еще один старинный фанат ар-
мейцев.

Все толпились где-то в сере-
дине поля. Не знаем, сложился 
ли концерт для трибун, но для 
футболистов на поле все по-
лучилось.

БОЛЬШОЙ ТРЕНЕР
Карнавал перешел с поля в 

раздевалку. Открывать дверь 
туда было опасно. С порога 
тебя вышибает запах шампан-
ского.

Больше всех досталось Вла-
димиру Федотову. Руководству 
клуба пора задуматься о подар-
ке тренеру в честь чемпион-
ства - новом пиджаке. Но сам 
Федотов только рад, что по-
пал под такой каскад. Он ведь 
чемпионский. А если учесть, 
что в своем первом сезоне в 
ЦСКА Федотов взял «серебро» 
чемпионата России и Кубок, 
то можно говорить, что у нас 
появился еще один большой 
тренер.

Что же касается «Краснода-
ра», то ему в этот раз не по-

везло. Команда Га-
лицкого еще не имеет 
в нашем футболе ти-
тулов. Но видно, что 
скоро и их время при-
дет.

Все 
новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS
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Акинфеев повторил свой 
подвиг чемпионата мира

Дежавю. Игорь Акинфеев в Суперфинале Кубка России взял два пенальти 
(на фото он отбивает первый из них). В этих же воротах «Лужников» 

он отбил два удара с 11 метров от испанцев на ЧМ-2018.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Грустная новость.
B Тамбoве скончaлся вoлк, 

являвшийся тoвaрищем 
болeе чeм восьми миллио-
нам роcсиян.

�  �  �
Приходит олигарх до-

мой.
Жена:
- Ужинать будешь?
- А что есть?
- Hу омары, икра, вино 

бургундское...
- Черт, как картошеч-

ки отварной хочется, с 
квасом!

- А ты зарабатывай как 
все мужики, будет тебе 
картошка с квасом!

�  �  �
- Доктор, я только что 

узнал: меня будет опериро-
вать практикант Сидоров.

- Да, операция завтра.
- А вдруг зарежет!
- А мы ему двоечку поста-

вим.
�  �  �

- Все, что я могу, - про-
писать вам грязевые ван-
ны...

- Доктор, а это помо-
жет?

- Ну, поможет не помо-
жет, а к землице попри-
выкнете.

�  �  �
Самую большую в мире 

яичницу приготовили работ-
ницы Ухрюпинской птице-
фабрики, когда им выдали 
зарплату  яйцами.

Яичница заняла весь ди-
ректорский кабинет, все сте-
ны, пол, потолок и костюм 
директора.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Гуманитарная либо друже-
ская. 7. «Водопроводный 
кран» для пожарных. 8. На 
расслабоне. 10. «Походная 
фляжка» для любимых ду-
хов. 11. Чем дама аромати-
зирована? 12. Немец, поло-
живший начало дешифровке 
клинописи древних персов. 
13. Вертер у Кира Булыче-
ва. 14. Признак гриппа. 15. 
Какой дядюшка истории у 
Джоэля Харриса рассказы-
вает? 18. Возвышение перед 
иконостасом. 19. Машина 
при пушке. 20. Эстрадная 
звезда из романтической 
комедии «Дождливый день 
в Нью-Йорке». 22. «Лоша-
диный инструктор». 23. К 
чему провода цепляют? 24. 
Что покрыто пылью веков?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вы-
хлоп работы селекционе-

ра. 2. Библейский волхв. 
3. Где пылает румянец? 4.
Основа орнамента. 5. Ка-
кой цитрус возник в итоге 
мутации «райского яблока» 
помпельмус? 6. «Тарелка», 
чтобы волны из эфира ло-
вить. 9. Точка начала за-
бега. 12. Инструмент дик-
тора. 13. Что дарит людям 
герой мультфильма «Пони 
бегает по кругу»? 15. По-
варская инструкция. 16. 
«Три девицы под окном пря-
ли поздно вечерком». А кто 
исполнил их желания? 17. 
Нехитрые пожитки. 18. Из 
чего можно выбить всадни-
ка? 21. Античный классик, 
некоторые басни которого 
сочинитель «срамных» сти-
хотворений Иван Барков 
отказался переводить из-
за их «непристойного со-
держания».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Помощь. 7. Гидрант. 8. Релакс. 10. Атомайзер. 11. 
Духи. 12. Гротефенд. 13. Робот. 14. Жар. 15. Римус. 
18.Солея. 19. Танк. 20. Гомес. 22. Берейтор. 23.
Столб. 24. Старина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Порода. 2. 
Мельхиор. 3. Щека. 4. Симметрия. 5. Грейпфрут. 
6.Антенна. 9. Старт. 12. Голос. 13. Радость. 15.
Рецепт. 16. Салтан. 17. Скарб. 18. Седло. 21. Федр.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Цветущие вишни, цветущая 
Диана в платье-пирожном, 
цветы в волосах и мечты о лете. 
Все гармонично, кроме обуви - порхать 
по парку лучше в легких босоножках 
или кедах, а можно и босиком. Если уж 
и работать в нежно-десертном жанре, 
то соответствовать ему и в деталях.
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.

На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Диана 
СОБЯНИНА, 

Пермь:
- Я флорист, 

обожаю читать 
книги. Мечтаю 
о собственном 

домике 
на острове 

вдали от суеты 
цивилизации.
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Ясно Облачно 

Дождь Гроза Снег

Пасмурно

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма для июня - 749)
Относительная  
влажность воздуха - 39%
Ветер - северо-западный, 2 - 4 м/с
Солнце:
восход - 3.42
закат - 21.34
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